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Сегодня в номере — приложение к газете

Москва: сбиты дроны 
противника

В ночь на 21 августа на подле-
те к Москве сбиты 10 БПЛА про-
тивника. Об этом сообщил мэр 
столицы Сергей Собянин. Градо-
начальник подчеркнул, что про-
шедшая атака была одной из са-
мых масштабных за всё время. 
Сообщается, что часть беспилот-
ников была сбита в небе над под-
московным Подольском. На ме-
ста падения БПЛА выехали опе-
ративные службы. Пострадавших 
нет.

Курская область:  
перенос выборов

Центризбирком России на за-
седании в среду принял решение 
о переносе выборов в семи му-
ниципалитетах Курской области, 
включая город Льгов. В комиссии 
сообщили, что процесс подго-
товки и проведения выборов бу-
дет возобновлен при полной га-
рантии безопасности избирате-
лей. Решение принято в рамках 
действующего в регионе режи-
ма ЧС федерального уровня. При 
этом выборы губернатора реги-
она пройдут в запланированные 
сроки – для беженцев будут соз-
даны экстерриториальные изби-
рательные участки.

Брянская область:  
атака беспилотников

Вечером 20 августа и в ночь на 
21 августа над Брянской обла-
стью были перехвачены и унич-
тожены 23 беспилотника против-
ника. Об этом сообщил губерна-
тор региона Александр Богомаз. 
Пострадавших нет. На места па-
дения БПЛА оперативно выехали 
экстренные службы.

Белгород: удары ВСУ

20–21 августа ВСУ нанесли 
многочисленные удары по Бел-
городской области. В Белгород-
ском районе ранены 5 мирных 
жителей, один из них находится 
в тяжелом состоянии, поврежде-
ны здания и автомобили. В Воло-
коновском районе мужчина полу-
чил осколочное ранение руки, по-
сле оказания медпомощи он от-
пущен на амбулаторное лечение. 
По информации губернатора ре-
гиона Вячеслава Гладкова, в че-
тырех районах из-за ударов ВСУ 
повреждены линии электропе-
редачи. В двух районах падение 
украинских БПЛА привело к воз-
горанию сухой травы. Все пожары 
были оперативно потушены. 

Ростовская область: 
ракета повредила дома

В Ростовской области не-
сколько домов повреждены из-
за сбитой ракеты. Как сообщил 
глава региона Василий Голубев, 
в ночь на 21 августа силами ПВО 
была сбита украинская ракета. 
От ее падения произошло воз-
горание сухой растительности, 
которое было быстро потушено. 
Взрывной волной выбиты окна и 
двери в нескольких частных до-
мовладениях. В ближайшее вре-
мя администрация должна опре-
делить сумму ущерба и помочь 
гражданам в восстановлении по-
врежденного имущества.

Курская область:  
погибла женщина

В результате атаки ВСУ на граж-
данский автомобиль в Большесол-
датском районе Курской области 
погибла женщина. С украинского 
БПЛА на гражданский автомобиль 
было сброшено взрывное устрой-
ство. Одна пассажирка получила 
ранения, несовместимые с жиз-
нью и скончалась на месте. Еще 
двое местных жителей смогли са-
мостоятельно добраться до боль-
ницы. Там им оказывается меди-
цинская помощь.

Калужская область: 
сбиты БПЛА

Губернатор Калужской об-
ласти Владислав Шапша сооб-
щил об уничтожении в регио-
не 3 БПЛА. Средства ПВО сбили 
беспилотники в ночь на 21 авгу-
ста на границе с Брянской обла-
стью. Беспилотники уничтожены 
в безлюдной местности. Постра-
давших нет.

Подготовила
Мария СЕРГЕЕВА

�Социальная
хроника
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мрачнел. Он как-то болезненно воспринял мое заме-
чание о том, что из-за такой вот беспечности тылы 
не всегда справляются со своей первейшей обязанно-
стью – бесперебойно обеспечивать войска всем необ-
ходимым для жизни и боя.

Вскоре нам пришлось обогнать длинную автоко-
лонну. Хоменко выскочил на середину дороги, под-
нял руку, и головной грузовик затормозил у самых 
его ног.

– Что это значит? – вспылил командарм. – Почему 
дистанции между машинами не соблюдаются? Куда 
так гоните? Как фамилия? Чья колонна?

Вышедший из кабины грузовика офицер, робея, 
доложил сердитому генералу, что автоколонна эта 
фронтовая, а везет он груз для 44-й армии.

– Водители не спят пятые сутки, – оправдывался 
офицер.

Этот довод, как видно, подействовал на командар-
ма. Он отпустил начальника автоколонны и возвра-
тился в нашу машину. Я пошутил:

– Что же это вы, товарищ Хоменко, сами нарушае-
те правила вождения, а другим не разрешаете?.. Смо-
трите, когда-нибудь ваше собственное автолихаче-
ство может закончиться очень печально...

И, к нашему общему сожалению, это мое шутливое 
предупреждение вскоре оправдалось. С тов. Хомен-
ко действительно произошло большое несчастье...

А в тот раз Хоменко ничего не сказал в ответ на 
мою шутку, он только согласно кивнул головой, ду-
мая о чем-то своем, и мы молча доехали до штаба ди-
визии.

На наблюдательный пункт нас повел офицер из 
оперативного отделения. Он уверенно шагал впере-
ди вдоль какого-то ручейка, потом попросил меня и 
командарма задержаться, а сам во весь рост прошел-
ся по возвышенности и снова возвратился за нами. Я 
догадался, что офицер, рискуя жизнью, проверял та-
ким образом, насколько безопасно мы сможем пере-
валить гребень, обойти который было нельзя.

Нам повезло – на гребне противник нас не заметил. 
Но едва наша группа появилась на НП, как начался 
жесточайший обстрел. Мины рвались справа и слева, 
снаряды с воем проносились над головой.

2-я Азербайджанская стрелковая дивизия проч-
но удерживала плацдарм на западном берегу реки 
Кальмиус, и этим создавалась вполне реальная воз-
можность освобождения Мариуполя. Внимательно 
осмотрев местность, мы с командармом выработали 
план использования здесь 11-го танкового корпуса. 
Командующий войсками фронта согласился с нами и 
приказал мне возвращаться.

В ночь на 10 сентября группа кораблей Азовской 
военной флотилии произвела высадку десанта запад-
нее Мариуполя. А утром войска 44-й армии вместе с 
11-м танковым корпусом, а также донские казаки во-
рвались в город и к исходу дня полностью овладели 
им.

На этом Донбасская наступательная операция 
была, по существу, завершена. Еще одна крупная 
группировка немецко-фашистских войск потерпела 
жесточайшее поражение.

15 сентября 1943 года жители «шахтерской столи-
цы» – города Сталино – вышли на улицы со знаме-
нами и плакатами. Многочисленные колонны рабо-
чих, работниц, советской интеллигенции, школьни-

ков шумным потоком устремились к традиционному 
месту народных торжеств – широкой площади перед 
Домом Советов. На воздвигнутую там трибуну под-
нялись секретарь ЦК Коммунистической партии 
(большевиков) Украины Д.С. Коротченко, команду-
ющий войсками Южного фронта генерал-полковник 
Ф.И. Толбухин, представители местных партийных и 
советских организаций.

Первое слово было предоставлено Ф.И. Толбухину.
– Товарищи горняки, горнячки, металлурги, комсо-

мольцы и пионеры, все советские люди города Ста-
лино! – начал он. – Передаю вам боевой, сердечный, 
дружеский привет от солдат, офицеров и генералов 
Южного фронта, которые изгнали немецких окку-
пантов из пределов Донецкого бассейна...

Затем Федор Иванович напомнил о чудовищных 
злодеяниях немецко-фашистских захватчиков, о пре-
вращенных в развалины городах, сожженных селах, 
убитых и угнанных в рабство сотнях тысяч советских 
людей. Все это было очень еще свежо в памяти при-
сутствующих, и многие из них не смогли удержаться 
от слез. Но горестные воспоминания тотчас же сме-
нились бурным ликованием, когда командующий за-
говорил об исторических победах Красной Армии 
под Сталинградом, о новых успехах наших войск в 
Донбассе и на многих других участках советско-гер-
манского фронта.

Над людским морем внезапно появились цветы. Их, 
как драгоценный дар, за спасенные жизни, за возвра-
щенную свободу передавали демонстранты воинам-
победителям.

Затем слово получил шахтер Кронов. Медленно, с 
глубокой скорбью стал рассказывать он о тех, кому 
не удалось дожить до радостного дня освобождения.

– Виктора Баранова, честного труженика, повеси-
ли в концлагере за то, что он подошел к ограде. Девя-
тилетнего ребенка убил на моих глазах гитлеровский 
часовой «за нарушение запретной зоны»...

На трибуну поднимались также представители от 
местной интеллигенции и воинских частей, а в заклю-
чение с большой и яркой речью выступил Д.С. Корот-
ченко. Он призвал трудящихся города быстрее дать 
стране уголь, металл и тем приблизить день оконча-
тельной победы над врагом. От имени ЦК КП(б)У 
Д.С. Коротченко передал благодарность всем воинам 
Южного фронта за освобождение Донбасса и горячо 
пожал руку Ф.И. Толбухину.

По единодушному решению участников митинга 
от имени жителей города Сталино и воинов Южного 
фронта были посланы приветственные телеграммы 
Иосифу Виссарионовичу Сталину и первому секрета-
рю ЦК КП(б) Украины Никите Сергеевичу Хрущеву.

Освобождение Донбасса являлось частью широко 
задуманного стратегического плана, осуществлявше-
гося войсками Южного и Юго-Западного фронтов в 
тесном взаимодействии с Воронежским и Степным 
фронтами. Своими наступательными действиями в 
Донбассе мы содействовали войскам, развивавшим 
наступление на белгородско-харьковском направ-
лении с последующим выходом на Правобережную 
Украину.

Лично же для меня Донбасская операция явилась 
своеобразным экзаменом на зрелость в новом каче-
стве. Здесь я впервые выступал в роли начальника 
штаба фронта. 
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День был жаркий. Дул слабый, но сухой восточный 
ветер. Всюду виднелись следы только что закончив-
шегося боя – подбитые танки, изуродованные орудия, 
разрушенные блиндажи, трупы людей и лошадей. По 
обочинам дороги вели пленных. Вид у немцев злой. 
Грязные, оборванные, разных возрастов, они совсем 
не походили на гитлеровских солдат 1941 года.

Ехали мы быстро. Спидометр показывал скорость 
около ста километров. Но в зеркальце, укрепленном 
перед водителем, я заметил две автомашины, дого-
нявшие нас. Когда они поравнялись, за рулем одной 
из них оказался командующий 44-й армией генерал 
Хоменко. Мы остановились.

– Ну и гоните вы, – пожаловался командарм.
– А вы?
– Я тоже люблю проехаться с ветерком, – засмеял-

ся генерал. – Но в данном случае торопился из-за вас. 
Узнал, что вы держите путь в передовые наши части, 
и решил догнать...

Командарм пригласил меня к себе в машину. Я от-
казался:

– Своему водителю доверяю больше. Садитесь луч-
ше вы ко мне.

Хоменко пересел, но по выражению его лица не-
трудно было понять, что он сделал это с неудоволь-
ствием. Ему явно хотелось показать мне свое мастер-
ство в управлении автомобилем.

Вкратце доложив о положении дел в армии, коман-
дарм заговорил о людях дивизии, в которую мы на-
правлялись. Чувствовалось по всему, что войска он 
знает хорошо. Да иначе и не могло быть. Хоменко 

принадлежал к числу людей волевых, энергичных и 
очень общительных.

Слушать его было интересно: он не злоупотреблял 
малозначащими подробностями, умел подчеркнуть 
главное, вовремя вставить остроумную шутку. Мно-
го времени прошло с того дня, а я и сейчас помню 
рассказ Хоменко о двух комсомольцах-автоматчиках. 
Один из них, по фамилии Плащук (память сохрани-
ла даже фамилии!), перестрелял в бою более десятка 
гитлеровцев, но и сам получил смертельное ранение: 
осколок мины пробил комсомольский билет и уго-
дил в сердце. Другой – ефрейтор Витковский, мстя за 
товарища, бросился с противотанковой гранатой на 
вражеский станковый пулемет и начисто уничтожил 
весь расчет...

На пути нам попалась небольшая лощинка, сплошь 
забитая ящиками, тюками, бочками. Пришлось оста-
новиться.

– Чьи склады?
– Второй Азербайджанской стрелковой дивизии, – 

доложил седоусый старшина.
– Сколько от вас до передовой?
– Километров десять – не больше.
– А почему ж так скученно расположились? Ведь 

разбомбить могут.
– Свободно могут, – невозмутимо ответил старши-

на.
Приказав старшине немедленно связаться со сво-

им старшим начальником и передать ему категори-
ческое требование командарма о рассредоточении 
складов, мы двинулись дальше. Хоменко заметно по-

С первым космонавтом планеты Ю.А. Гагариным, 1961 г.	Фото	из	открытых	источников
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ронником. Родной брат и единомышленник 
Дмитрия Василий Стародубцев был чле-
ном ГКЧП, предпринявшего попытку вос-
становить социалистические порядки в 
стране 19 августа 1991 года, попал за это 
в тюрьму.  

Д.А. Стародубцев возглавил региональ-
ную организацию «Аграрная партия Рос-
сии», оппозиционную ельцинскому режиму. 
Осенью 1991 года Ярославские деятели из 
ЯНФ пытались свести счеты с ним, снять 
с должности директора совхоза. Д.А. Ста-
родубцев рассказывает: «Они сколотили в 
совхозе так называемую «инициативную 
группу», которая назначила собрание по 
перевыборам директора. Меня, правда, о 
нем известили и даже в президиум выбра-
ли. Хотели демократию изобразить. При-
гласили корреспондентов районных, об-
ластных и центральных газет. Начались 
выступления, предлагали снять меня и 
обещали, что в этом случае доярки на ра-
боту будут ходить в туфельках, а скот-
ники – в белых рубашках. Дали слово и 
мне. Я поднялся на трибуну, обратил вни-
мание работников на безумие высказан-
ных предложений, ни к чему призывать не 
стал, а просто спустился и пошел к выхо-
ду. Зал потянулся следом за мной, сочтя 
тему собрания исчерпанной. Никакое го-
лосование не состоялось. Потом в «Изве-
стиях» вышла статья, помню ее подзаго-
ловок: «Сегодня Стародубцев нужнее со-
вхозу, нежели совхоз Стародубцеву». 

В 1992 году администрация губернато-
ра Лисицына потребовала в соответствии с 
Указом президента РФ о реформировании 
колхозов и совхозов сменить форму соб-
ственности – выделить паи и преобразо-
ваться в акционерное общество. Д.А. Ста-
родубцев делился в одной из бесед со мной: 

– Собрали конференцию трудового кол-
лектива и долго обсуждали. Чтобы не на-
вязывать свою волю, выступил в конце 
собрания. Я, как сторонник коллективной 
собственности, считаю, что выживать надо 
только сообща, оставаясь государствен-
ным предприятием. Твердо сказал, что не-
медленно уйду от них, если решат делить 
землю на паи. Видимо, участники, испугав-
шись остаться один на один с рыночной 
стихией, приняли мое решение: остаться 
госпредприятием.

В 1992 году левопатриотическое дви-
жение в Ярославской области поддержа-
ло идею проведения VI Съезда народных 
депутатов СССР, считая, что народные де-
путаты СССР были лишены этого звания 
незаконно: решением Верховных Сове-
тов республик, а не волеизъявлением из-
бирателей или решением Съезда народ-
ных депутатов СССР. Мы обратились ко 
всем народным депутатам СССР от Ярос-
лавской области принять участие 17 мар-
та 1992 года VI Съезда народных депута-
тов СССР. (Северный край. 14 марта, 1992 
г. С. 1.) Прокурор области О. Фисун и ряд 
районных прокуроров 11 марта 1992 года 
провели лично профилактические беседы 
с бывшими народными депутатами СССР 
об их возможной ответственности  за нару-

шение Постановления Верховного Совета 
РСФСР «О народных депутатах бывшего 
СССР» от 27 декабря 1991 года. Согласно 
ему, их полномочия были прекращены до-
срочно, поскольку в соответствии с Бело-
вежским соглашением от 8 декабря 1991 
года СССР перестал существовать. Перед 
отъездом на Съезд Д.А. Стародубцев в за-
метке «Не допустить катастрофы» подчер-
кнул: «Мое отношение к намечаемому VI 
Съезду народных депутатов СССР одно-
значное: он должен состояться, и я поеду 
на него со своей твердой позицией… Сей-
час в СМИ развернута широкая кампания 
по дискредитации съезда и его участни-
ков, как законно избранных представите-
лей парламента, даже не хотят пускать 
в Москву. Что ж, можем собраться и в 
другом месте: свои услуги по проведению 
съезда  предложил Витебск, обещал опла-
тить все расходы и обеспечить охрану». 
(Северный край. 12 марта 1992 г., С. 1.)    

Народный депутат СССР И.Б. Шамшев 
демонстративно отказался участвовать в 
данном форуме, назвав его парадом по-
литических теней, анахронизмом, посколь-
ку нет самого СССР. «Сегодня надо исхо-
дить из того, что прежнего Союза уже 
не существует, а есть Содружество Не-
зависимых Государств. И главная задача 
сейчас – не пытаться вернуть вчераш-
ний день, а обеспечить нормальную жизнь 
России. И ее соседей по Содружеству. Нас 
многое связывает с бывшими партнера-
ми по Союзу и необходимо поскорее нор-
мализировать эти связи – национальные, 
экономические, политические, найти вер-
ный выход из создавшегося кризиса. А па-
рад политических теней, созываемый 17 
марта, вряд ли способен помочь делу». 
(Шамшев И.Б. Парад политических те-
ней. (Северный край. 12 марта 1992 г., С. 
1.). Ярославская «демократическая» обще-
ственность откликнулась на проведение VI 
Съезда народных депутатов СССР, опубли-
ковав в газете «Северный край (12 марта 
1992 г., С. 1.) от имени движения «Демо-
кратическая Россия» Обращение к ярос-
лавским народным депутатам СССР (Зубо-
ву, Подзируку, Стародубцеву, Толстоухову, 
Чаенкову, Шамшеву) под названием «Не-
серьезные претензии». В нем сообщалось: 
«Многие трудности, с которыми столкну-
лась новая Россия, не столько результат 
ошибок и непрофессионализма властей, 
сколько следствие противодействия пар-
тийно-номенклатурного большинства на-
родных депутатов СССР. Попытки собрать 
Съезд – это несерьезно. Призываем не 
утрачивать трезвой оценки сложившей-
ся в стране обстановки, гражданского до-
стоинства и перспективного аналитиче-
ского мышления, а поэтому предлагаем 
вам не участвовать в работе VI Съезда 
народных депутатов СССР».  

По итогам проведения VI Съезда народ-
ных депутатов СССР Ярославские отде-
ления РКРП и ОФТ 2 апреля 1992 года в 
общественно-культурном центре провели 
встречу с Д. Стародубцевым, участником  
Съезда. Он сообщил, что присутствовало 

384 человека из 2250. Ни одно московское 
учреждение не осмелилось предоставить 
помещение для заседания Съезда. Орга-
низаторы с самого начала готовились к пре-
пятствиям. С 8 утра у гостиницы «Москва» 
ждали заказанных автобусов. При выезде 
из Москвы милиция остановила автобу-
сы: предупредили о чересчур интенсивном 
движении и возможности аварий. Несмо-
тря на попытки ельцинской власти поме-
шать проведению Чрезвычайного Съезда, 
сотня корреспондентов прессы и телевиде-
ния освещали его работу. Как только орга-
низаторы Съезда во главе с Сажи Умала-
товой поднялись на сцену, в Президиум, в 
зале отключили свет, и работа Съезда про-
должалась при свечах. Зажгли 4 свечи, ку-
пленные в ближайшем магазине за 14 ру-
блей. Собрание народных депутатов СССР 
объявило себя «VI чрезвычайным Съездом 
народных депутатов СССР». Оказавшись в 
экстремальных условиях, по словам Д.А. 
Стародубцева, депутаты не стали углу-
бляться в долгие дебаты и в течение не-
скольких часов приняли пакет документов.  

Съезд подтвердил итоги годичной давно-
сти Всесоюзного референдума от 17 мар-
та 1991 года о сохранении СССР, объяви-
ли денонсирование Беловежским соглаше-
нием Союзного договора юридической и 
исторической фальсификацией. Съезд от-
менил решения ВС РСФСР и его Президиу-
ма о привлечении гэкачепистов к уголовной 
ответственности. Было принято Постанов-
ление «Об отношении к актам Союзных ре-
спублик о прекращении деятельности на-
родных депутатов СССР». В Постановле-
нии было сказано, что после «Беловежских 
соглашений ряд Союзных республик при-
нял решение о прекращении полномочий 
Народных депутатов СССР на терри-
ториях республик. Эти решения являют-
ся политическим и юридическим нонсен-
сом и не имеют законной силы, так как 
они получили свои мандаты от народа». 
Был избран постоянно действующий Пре-
зидиум Съезда, в который вошли Алкснис, 
Носов, Макашов, Сухов, Денисов, Медве-
дев, Голик, Оболенский и другие. Предсе-
дателем «постоянного Президиума» еди-
ногласно избрали Сажи Умалатову. Сажи 
Умалатова, закрывая Съезд, гордо заяви-
ла: «Пусть нас мало, но мы дали понять 
всему миру, что страна существует». Он 
вошел в историю как «Съезд при свечах».

Завершая слово о патриоте земли Ярос-
лавской Д.А. Стародубцеве, хочу подчер-
кнуть: благодаря таким, как он, Россия всег-
да после очередного испытания под на-
званием «Великая смута» возрождалась и 
становилась снова великой. В этом заклю-
чается неистребимость русского духа, веры 
и надежды в будущее России. Говорят о за-
гадочности Русской души и почему она, так 
стойко выдерживая все превратности судь-
бы, в конечном итоге побеждает над силами 
зла, на мой взгляд, ответ заключается в сле-
дующем: носителю русской души должно 
быть преданным малой и большой Родине.

г. Ярославль
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Меня зовут Якимов Сергей 
Александрович, прописан и 
живу в Москве, СВАО. Пенси-
онер, инвалид. 

У меня огромная проблема...
Вот уже восемь месяцев мы 

живем на стройке – в прямом 
смысле этого слова: у нас под 
окнами идет активное строи-
тельство высотного (до 24 эта-
жей, т.е. примерно до 70 метров 
высотой) многоквартирного 
жилого дома. Он строится на 
месте снесенных ранее 5-этаж-
ных панелек «хрущевок», пря-
мо внутри большого густозасе-
ленного микрорайона (СВАО, 
район Северный, 9-я Северная 
линия, влад. 3). В ноябре 2023 г. 
эти пятиэтажки начали сносить 
– и с тех пор мы и живем на 
стройке со всеми ее «прелестя-
ми»: весь день ( с 08.00 до 20.00, 
а иногда и по ночам) – строи-
тельные работы, непрестанный 
шум отбойных молотков и пер-
фораторов, громкий визг цир-
кулярных пил (что-то делают с 
ранее установленными бетон-
ными сваями), очень шумная 
работа с металлической арма-
турой, тарахтение автомашин, 
автокранов, бетонных насо-
сов... И все это практически без 
выходных – они бывают редко: 
1 или 2 раза в месяц, даже по 
праздникам, когда все отдыха-
ют и очень хочется тишины – 
работы на стройке идут своим 
чередом. 

На информационном стенде 
указано: «Департамент стро-
ительства г. Москвы», Казен-
ное предприятие г. Москвы 
«Управление гражданского 
строительства», ген. подряд-
чик ООО «Концерн МонАрх» 
и подрядчик ООО «МонАрх»

При завершении строитель-
ства микрорайон резко уплот-
нится, и с привычной благо-
приятной атмосферой мож-
но будет попрощаться. Кроме 
того, я опасаюсь за состояние 
нашего дома (ведущаяся вплот-
ную стройка еще никому не 
шла на пользу!). Все это приве-
дет к резкому снижению ком-
мерческой стоимости куплен-
ных нами на свои сбережения 
квартир.

Возникает недовольство у 
всех местных жителей, вкла-
дывавших деньги в покупку 
недвижимости. Кроме того, в 
районе напряженная ситуация 
с парковочными местами, а с 
вводом в эксплуатацию еще од-
ного огромного многоквартир-
ного дома ситуация с парковка-
ми резко обострится...

Ситуация в стране трево-
жная: западные экономические 
санкции, проблемы с мигранта-
ми, постоянный рост цен на все 
и вся, нищенская пенсия – ее 
всегда не хватало, но с декабря 
2023 г. ситуация с пенсией (я 
говорю про свою пенсию) еще 
больше ухудшилась – деньги 
почему-то стали заканчивать-
ся на неделю раньше (при тех 
же закупках и расходах, что и 
до Нового года), а с мая-июня 
2024 г. деньги заканчиваются 
уже на 1,5–2 недели раньше... 
А тут еще огромная стройка за 

окнами дома... Очень не хочет-
ся жить в доме, в котором смо-
тришь в окно – и упираешься 
взглядом в серую бетонную сте-
ну высотой 70 метров, закрыва-
ющую практически полнеба. А 
осенью какие-то очередные вы-
боры... 

В СМИ и по телевизору вла-
сти постоянно говорят о том, 
что долг каждого чиновника 
(любого уровня власти) – улуч-
шение качества жизни рядовых 
россиян... Как это соотносится 
с тем, что творится у нас в рай-
оне? Если я правильно пони-
маю, эта стройка улучшит ка-
чество жизни очень ограничен-
ного числа владельцев стро-
ительной компании. То есть 
строительная компания гребет 
деньги за счет здоровья наших 
детей, наших семей... За счет 
резкого ухудшения качества 
нашей жизни.

Хочется все-таки дожить до 
того времени, когда власть в 
стране в самом деле начнет за-
щищать интересы простых рос-
сиян, «покажет зубы» в борьбе 
с чиновничьей корыстью и бес-
пределом.

Считаю, что строительство 
этого многоквартирного дома 
нарушает мои права как жи-
теля этого района, как жителя 
Москвы, как гражданина Рос-
сии.

Предлагаю:
Временно, до окончания экс-

пертизы всех документов и раз-
решений, остановить стройку.

Провести тщательную экс-
пертизу всей документации 
строительного проекта (допу-
стимое расстояние между до-
мами, нормы инсоляции, тре-
бования общественной и про-
тивопожарной безопасности 
и т.д. По данным Роспотреб-
надзора на 15.07.2024 г., у за-
стройщика не было разреше-
ния на начало строительства), 
финансовой документации Де-
партамента строительства г. 
Москвы... А может быть, дело 
намного проще – банальная 
«личная заинтересованность» 
кого-то... Независимую экспер-
тизу провести, естественно, с 
минимальным привлечением 
участников и «разрешантов» 
строительства... 

Стройку, в идеальном вари-
анте, прекратить, все уже по-
строенное – снести, котлован 
зарыть, привести бывшую стро-
ительную площадку в исходное 
состояние, разбив на этом ме-
сте сквер и большую детскую 
площадку. Причем сделать это 
за счет «разрешантов» и компа-
ний, начавших эту стройку.

Ситуация дикая: какая-то 
строительная компания в сто-
лице России, при уважаемом 
мэре Собянине С.С., без всяких 
разрешительных документов 
начинает строить 18- и 24-этаж-
ные корпуса многоквартирного 
дома в густозаселенном микро-
районе, почти впритык к жи-
лым домам!

Сергей Александрович 
ЯКИМОВ

г. Москва

Все больше Звезд восходит над Донбассом

Министр обороны Российской Федерации Андрей Белоусов и Герой России младший лейтенант Вячеслав Махненко.
Фото: Департамент информации и массовых коммуникаций Минобороны России

Под руководством министра обо-
роны России Андрея Белоусова 
состоялось заседание Координа-
ционного совета по вопросам во-
енной безопасности пригранич-
ных территорий Белгородской, 
Брянской и Курской областей.

Глава военного ведомства отметил, 
что налажено прямое круглосуточное 
взаимодействие между региональны-
ми администрациями, командующими 
группировками войск в трех субъектах 
Российской Федерации и ответствен-
ными руководителями центрального 
аппарата Минобороны.

«По каждой задаче Координационно-
го совета в министерстве определено 
должностное лицо, которое несет от-
ветственность за ее выполнение в су-
точный срок. В случае невозможности 
решения проблемы на своем уровне ин-
формация доводится до меня лично, и 
я принимаю решение», – сообщил ми-
нистр обороны.

Андрей Белоусов отметил, что зоны 
ответственности каждого члена Коор-
динационного совета от Минобороны 
определены следующим образом.

За вопросы материально-техниче-
ского обеспечения, транспорта и со-
действия гражданским властям при 
эвакуации граждан ответственность 
несет Андрей Булыга. За вопросы во-

енно-технического обеспечения – 
Алексей Криворучко. Павел Фрадков 
отвечает за инженерное обустройство 
и строительство, Олег Савельев – за 
межведомственное взаимодействие 
и координацию. Начальник Главно-
го военно-медицинского управления 
Дмитрий Тришкин отвечает за меди-
цинское обеспечение. Представитель 
Генерального штаба ВС РФ и коман-
дующие группировок «Белгород», 
«Курск» и «Брянск» – за защиту граж-
дан и территорий от атак беспилотных 
летательных аппаратов и иных средств 
нападения. Юнус-Бек Евкуров назна-
чен заместителем руководителя Коор-
динационного совета.

«Еще раз хочу подчеркнуть, что 
указанные должностные лица долж-
ны быть на прямой связи с регионами 
в круглосуточном режиме. Ни один во-
прос не должен быть оставлен без вни-
мания», – заявил министр обороны.

Андрей Белоусов сообщил, что в На-
циональном центре управления обо-
роной Российской Федерации развер-
нута специальная оперативная группа, 
в задачи которой входит сбор, анализ, 
маршрутизация вопросов из регионов 
и контроль их решения.

Заместитель начальника Нацио-
нального центра управления оборо-
ной Юрий Корсачев в ходе заседания 
доложил, что оперативной группой на-

лажено взаимодействие с ответствен-
ными должностными лицами в груп-
пировках, оперативными штабами при 
губернаторах приграничных регионов 
и центральными органами военного 
управления. Организована работа с 
общественными некоммерческими ор-
ганизациями и фондами.

«Всего с начала работы оператив-
ной группой получено 25 проблемных 
вопросов, связанных с обеспечением 
группировки прикрытия государствен-
ной границы наиболее востребованны-
ми материальными средствами», – до-
ложил Юрий Корсачев.

По его словам, что из 12 вопросов, 
поступивших от оперативного штаба 
Курской области, 11 вопросов полно-
стью решены.

«В группировку поставлено запро-
шенное количество квадрокоптеров, 
противодронных ружей и обнаружи-
телей дронов, носимых (портатив-
ные, индивидуальные) средств ради-
оэлектронной борьбы, малогабарит-
ных электростанций, квадроциклов, а 
также теплоизоляционных накидок», 
– отметил он.

От оперативного штаба Белгород-
ской области оперативной группой 
получено 6 проблемных вопросов, ка-
сающихся поставок в группировку 
квадрокоптеров, бензиновых генера-
торов, квадроциклов, приборов и при-

целов ночного видения, а также тепло-
визоров.

Ответственными должностными ли-
цами Минобороны все решения при-
няты. «В настоящее время координиру-
ем загрузку и движение транспорта с 
материальными средствами до конеч-
ных адресатов», – отметил Юрий Кор-
сачев.

Оперативный штаб Брянской об-
ласти направил 7 проблемных вопро-
сов. Руководителями органов военно-
го управления необходимые указания 
на поставку в группировку матери-
альных средств отданы. На контроле 
оперативной группы находится полу-
чение с центров материально-техни-
ческого обеспечения и предприятий 
оборонно-промышленного комплекса 
радиостанций, комплексов радиопом-
ех и противодействия беспилотным ле-
тательным аппаратам, инженерного и 
медицинского имущества.

«Все поступающие проблемные во-
просы оперативно доводятся до от-
ветственных центральных органов во-
енного управления, их реализация – на 
круглосуточном сопровождении и ко-
ординации», – отметил Юрий Корса-
чев.

В ходе заседания члены Координа-
ционного совета детально обсудили 
положение дел в каждом отдельно взя-
том регионе.

Каждая задача обретает лицо
Андрей Белоусов провел заседание Координационного совета  
по вопросам военной безопасности приграничных территорий

В НАЦИОНАЛЬНОМ ЦЕНТРЕ 
управления обороной Россий-
ской Федерации прошло на-

граждение отличившихся участников 
специальной военной операции. Выс-
шие государственные награды – меда-
ли «Золотая Звезда» – и именное ог-
нестрельное оружие министр обороны 
Андрей Белоусов вручил военнослужа-
щим, проявившим мужество и героизм 
при выполнении боевых задач в зоне 
проведения СВО.

«Сегодня, в сложное, ответственное 
для страны историческое время, вы до-
стойно выполняете свой воинский долг, 
проявляете истинную отвагу и муже-
ство. Вы на деле доказываете верность 
присяге и Родине, готовность надежно 
защищать суверенитет нашей страны 
и безопасную жизнь наших граждан», – 
подчеркнул министр обороны.

Андрей Белоусов поздравил Героев 
России с присвоением высшей награ-
ды и поблагодарил их за образцовое 
выполнение своих должностных обя-
занностей. Министр обороны отметил, 
что их подвиги по достоинству оценил 
и Верховный главнокомандующий – 
Президент Российской Федерации.

«Желаю вам крепкого здоровья и успе-
хов в достижении нашей общей Побе-
ды», – заявил Андрей Белоусов.

Здравствуй, наш РУССКИЙ ВОИН!
И все те, кто ушел воевать.
Мы сегодня всем классом собрались,
Чтобы письмо написать. 
Мы, конечно, пока еще дети,
Но нам есть что солдатам сказать –
СПАСИБО вам всем большое
В письме хотим передать! 
Za правду, Zа битву – СПАСИБО!
Za то, что врага разгромил,
Za то, что мы учимся в школе,
А не в холодном подвале сидим... 
Za мирное небо – СПАСИБО!
Za вашу души теплоту.

Za воду в Крымском канале,
Добытую в храбром бою! 
Za свободу Донбасса – СПАСИБО!
Вы смерти смотрели в лицо...
Мариуполь, кровью залитый,
Вы бесстрашно взяли в кольцо!.. 
Za вольные степи Херсона –
СПАСИБО, солдат наш родной!
В нацистов стрелял ты из танка
И шел на фашистов стеной. 
Не скучай по родным, наш воин,
Они сердцем всегда с тобой.
Ждут со скорой победой,
Ждут со всей страной...

6-й «Б» пишет бойцу СВО

Село Новая Таволжанка.
Фото: ТГ-канал  

«Настоящий Гладков» 
t.me/vvgladkov

Из потока детских писем на передовуюВ

Из почты

Как нас выжили 
на стройку
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Я уже неоднократно писал о хо-
лодной войне, которую Соединенные 
Штаты развязали против СССР по-
сле смерти американского президен-
та Франклина Рузвельта. Холодная во-
йна велась по целому ряду направле-
ний. Но наиболее приоритетным было 
создание и наращивание ядерного по-
тенциала. На этом направлении Ва-
шингтон имел наибольшее преимуще-
ство. Еще в 1942 году в США была за-
пущена программа разработки ядер-
ного оружия под кодовым названием 
«Манхэттен». В программе принимали 
участие ученые из Соединенных Шта-
тов Америки, Великобритании, Герма-
нии и Канады. В рамках проекта были 
созданы три атомные бомбы: плутони-
евая «Штучка» (взорвана при первом 
ядерном испытании 16 июля 1945 г.), 
урановый «Малыш» (сброшена на Хи-
росиму 6 августа 1945 г.) и плутоние-
вый «Толстяк» (сброшена на Нагасаки 
9 августа 1945 г.).

Первые исследования, нацеленные 
на создание атомного оружия в СССР, 
начались в 1942–1943 гг. Старт им дало 
распоряжение Государственного ко-
митета обороны (ГКО) «Об органи-
зации работ по урану» от 28 сентября 
1942 года. Судя по всему, данная ини-
циатива ГКО была обусловлена тем, 
что Кремлю стало известно о работах 
по созданию ядерного оружия в Гер-
мании и США. Однако Великая оте-
чественная война не позволяла совет-
скому государству сконцентрировать 
необходимые человеческие, финан-
совые и материально-технические ре-
сурсы для создания ядерного оружия 
в ближайшей перспективе. Также надо 
учитывать, что во время войны у Ио-
сифа Сталина сложились хорошие от-
ношения с Франклином Рузвельтом. И 
советский лидер был уверен, что даже 
если ядерное оружие в США будет со-
здано раньше, чем в СССР, оно не бу-
дет использовано против нас (если и 
будет применено, то против фашист-
ской Германии для быстрого заверше-
ния войны).

После смерти (убийства) американ-
ского президента Рузвельта и ядер-
ных бомбардировок японских городов 
ядерный дамоклов меч завис над Со-
ветским Союзом. Советская развед-
ка неоднократно доносила Сталину, 
что Вашингтон планирует нанесение 
ядерных ударов по нашей территории. 
Одним из первых был разработанный 
по заданию американского президен-
та Гарри Трумэна в штабе Эйзенхауэ-
ра в конце 1945 года план «Тоталити», 
который предусматривал сброс 20–30 
бомб на два десятка советских горо-
дов.

Позднее его сменили другие пла-
ны: «Пинчер» (1946 г.), «Бройлер» 
(1947 г.). В 1948 году было уже це-
лых семь планов. В 1949 году еще два 
– «Дропшот» и «Троян». «Аппетиты» 
Вашингтона от плана к плану рос-
ли. Так, «Дропшот» уже предусма-
тривал использование 300 ядерных 
бомб (в дополнение к 29 тысячам фу-
гасных бомб), которые должны были 
быть сброшены на 200 целей в 100 
городах и поселках СССР. Послед-
ний план «Троян» отличался от пла-
на «Дропшот» лишь тем, что в бомбар-
дировках Советского Союза должны 
были участвовать вооруженные силы 
не только США, но и Великобритании.

Советское руководство моменталь-
но отреагировало на взрывы амери-
канских атомных бомб в Хиросиме и 
Нагасаки: постановлением ГКО от 20 
августа 1945 года был создан Специ-
альный комитет при ГКО во главе с 
Лаврентием Берией для «руковод-
ства всеми работами по использова-
нию внутриатомной энергии урана», 
включая производство атомной бом-
бы. Членами комитета были опреде-

лены: Г.М. Маленков, Н.А. Вознесен-
ский, Б.Л. Ванников, А.П. Завенягин, 
И.В. Курчатов, П.Л. Капица, В.А. Мах-
нёв, М.Г. Первухин. Спецкомитет был 
наделен чрезвычайными полномочия-
ми по привлечению любых ресурсов, 
имевшихся в распоряжении прави-
тельства СССР, к работам по атомно-
му проекту.

В соответствии с закрытым поста-
новлением Совета министров СССР 
от 21 июня 1946 года советским физи-
ком Юлием Борисовичем Харитоном 
(1904–1996) было подготовлено «так-
тико-техническое задание на атом-
ную бомбу», которое положило начало 
полномасштабным работам по перво-
му отечественному атомному заряду. 
В том же году Харитон возглавил Кон-
структорское бюро-11 в Сарове (это 
учреждение, между прочим, суще-
ствует и сегодня: Арзамас-16, или Рос-
сийский федеральный ядерный центр 
ВНИИ экспериментальной физики, г. 
Саров, Нижегородская обл.).

Фактически именно Ю.Б. Харитон 
отвечал за атомный проект, к кото-
рому были привлечены лучшие физи-
ки Советского Союза. Особо следует 
упомянуть физика Игоря Васильевича 
Курчатова (1903–1960). По нынешним 
меркам это довольно молодой ученый, 
но в те годы Курчатов был светилом 
советской ядерной физики, подлин-
ным «отцом – основателем» советской 
бомбы. Уже в 1943 году был удостоен 
звания академика (АН СССР). Был ос-
нователем и первым директором Ин-
ститута атомной энергии СССР (1943–
1960).

Хотя работа КБ-11 была обставле-
на большой секретностью, Запад по-
дозревал, что в СССР ведется разра-
ботка ядерного оружия. Наконец, 6 
ноября 1947 года министр иностран-
ных дел СССР В.М. Молотов сделал 
заявление относительно секрета атом-
ной бомбы, сказав, что «этого секрета 
давно уже не существует». Это заяв-
ление означало, что Советский Союз 
уже располагает секретом атомного 
оружия, но не было понятно, сколько 
времени потребуется Москве для того, 
чтобы этот секрет воплотить в реаль-
ную ядерную бомбу. В Соединенных 
Штатах Америки это заявление В.М. 
Молотова посчитали блефом. Амери-
канская разведка и американские экс-
перты полагали, что русские в лучшем 
случае создадут ядерную бомбу в 1952 
году (поэтому в американских планах 
по нанесению ядерных ударов по Со-
ветскому Союзу устанавливались вре-
менные рубежи до 1952 г.).

В 1947 году в 170 км западнее Семи-
палатинска был создан «Объект-905» 
для испытания ядерных зарядов (в 
1948 г. преобразован в учебный поли-
гон №2 Минобороны СССР, позже 
стал именоваться Семипалатинским).

Опуская многие интересные детали 
истории создания ядерного оружия в 
СССР, скажу, что к лету 1949 года «из-
делие» (так в документах обознача-
лась бомба) было уже готово. «Изде-
лие» получило название РДС-1. Аббре-
виатура РДС расшифровывалась как 
«реактивный двигатель специальный». 
РДС-1 представляло собой авиацион-
ную атомную бомбу «каплевидной» 
формы, массой 4,6 т, диаметром 1,5 м 
и длиной 3,7 м. В качестве делящего-
ся материала использовался плутоний. 
Мощность бомбы – 22 килотонны.

Требовалось испытание ядерного 
заряда. Была учреждена государствен-
ная комиссия по проведению испыта-
ний, которую возглавил Михаил Геор-
гиевич Первухин – заместитель пред-
седателя Совета министров СССР и 
министр химической промышленно-
сти СССР. Ответственным за прове-
дение испытаний РДС-1 был назначен 
руководитель КБ-11 Юлий Харитон. 

Первухину и Харитону тогда было по 
45 лет.

Сами испытания было решено про-
извести на Семипалатинском поли-
гоне в Казахской ССР, который, как 
выше сказано, начал создаваться за 
два года до этого. Последние работы 
на полигоне были завершены в начале 
августа 1949 года. Одной из целей ис-
пытания было выяснение того, каково 
будет воздействие ядерного взрыва на 
разные виды объектов. Полигон пред-
ставлял собой круг радиусом 10 кило-
метров, который разделили на 14 сек-
торов, в том числе 2 фортификаци-
онных и физических сектора, сектор 
гражданских сооружений, сектор ви-
дов вооруженных сил и родов войск, 
биологический сектор с животными. 
В зоне испытания были построены от-
резки тоннелей метро, взлетно-поса-
дочные полосы. Разместили на поли-
гоне и отдельные образцы танков, са-
моходных артиллерийских установок, 
ракетных установок, самолётов. В цен-
тре полигона была установлена баш-
ня – специальная металлическая кон-
струкция высотой 37,5 метра, на кото-
рой закрепили бомбу РДС-1.

В результате взрыва башня, на ко-
торой была установлена бомба, была 
полностью уничтожена, а на ее месте 
образовалась глубокая воронка. В на-
стоящее время открыты все докумен-
ты по испытанию ядерного заряда. 
В них содержится подробное описа-
ние уничтоженных или поврежденных 
объектов. Приведу примеры. Два жи-
лых трехэтажных дома, построенные 
на расстоянии 800 метров от эпицен-
тра, были сметены полностью. Постро-
енные на полигоне мосты – железнодо-
рожный и шоссейный (соответственно 
на расстоянии одного и полутора ки-
лометров от эпицентра) были снесе-
ны и искорежены. Вагоны и автомоби-
ли, размещенные на мостах, были от-
брошены на 50–80 метров от места их 
установки. 1538 подопытных живот-
ных были унесены взрывной волной, 
причем 345 животных погибли. Сгоре-
ли все 10 автомобилей, расставленные 
на расстоянии километра от центра. 
Самолеты, размещенные на расстоя-
нии полутора километров, получили 
повреждения. И т.д.

Советское партийно-государствен-
ное руководство было вполне удовлет-
ворено результатами первого испыта-
ния бомбы. Труд конструкторов РДС-1 
получил высокую оценку. И.В. Курча-
тов и Ю.Б. Харитон получили 29 ок-
тября 1949 года звание Героя Социа-
листического Труда. Этого же звания 
был удостоен М.Г. Первухин, руково-
дивший Государственной комиссией 
по испытаниям бомбы. За разработку 
и испытание первой советской атом-
ной бомбы были также удостоены зва-
ния Героя Социалистического Труда: 
Павел Зернов (директор КБ-11), Ки-
рилл Щелкин, Яков Зельдович, Вла-
димир Алферов, Георгий Флеров. За-
меститель главного конструктора Ни-
колай Духов получил вторую Золотую 
звезду Героя Социалистического Тру-
да. 29 сотрудников КБ-11 были на-
граждены орденом Ленина, 15 – орде-
ном Трудового Красного Знамени, 28 
стали лауреатами Сталинской премии.

Все отмечают особый вклад в орга-
низацию создания ядерного оружия 
Лаврентия Павловича Берии (это при-
знается даже теми, кто оценивает не-
гативно его роль в советской истории). 
Но Берия не получил звезды Героя. 
Он уже был удостоен звания Героя Со-
цтруда в 1943 году. Видимо, посчита-
ли, что вторая звезда будет избыточ-
ной. 

Взрыв заряда РДС-1 на Семипала-
тинском полигоне 29 августа 1949 года 
был первым в истории нашей страны 
испытанием ядерного оружия. Для 

справки отмечу, что всего в СССР за 
период 1949–1990 гг. было произве-
дено 715 испытаний (1949–1990). По-
следний взрыв состоялся 24 октября 
1990 года на испытательном полигоне 
«Новая Земля». США по числу испы-
таний занимают первое место в мире: 
они произвели в общей сложности 
1032 взрыва (1945–1992). Третье место 
по числу испытаний занимает Фран-
ция – 210 (1960–1996). Далее следуют 
Великобритания, Китай, Индия, Паки-
стан, КНДР. 

Советским правительством было 
принято решение о создании в горо-
де Сарове на базе завода Наркомата 
сельскохозяйственного машинострое-
ния 550-го сборочного завода при 11-м 
конструкторском бюро. 550-му было 
поручено производить ядерные плу-
тониевые бомбы РДС-1. К концу 1949 
года были изготовлены 2 бомбы, а в 
1950 году – еще 9 атомных бомб.

К весне 1951 года в нашем арсена-
ле было уже 15 ядерных бомб РДС-1. К 
концу того же года их было уже 29. Из-
делия хранились в разобранном виде 
в специальном железобетонном хра-
нилище на территории завода № 550 
в Сарове. Завод и хранилище находи-
лись под усиленной охраной Мини-
стерства государственной безопасно-
сти СССР.

По команде из Москвы специальная 
бригада из сотрудников КБ-11 должна 
была произвести сборку изделия, ко-
торое далее должно быть доставлено 
специальным транспортом в указан-
ное в приказе подразделение бомбар-
дировочной авиации ВВС.

Конечно, Западу стало известно, что 
29 августа 1949 года Москва провела 
испытания ядерного оружия. Прези-
дент США Г. Трумэн публично зая-
вил 23 сентября: «Мы располагаем дан-
ными о том, что в течение последних 
недель в Советском Союзе произошел 
атомный взрыв».

Москва же хранила молчание при-
мерно полгода. Лишь 8 марта 1950 
года заместитель председателя Сове-
та министров СССР Маршал Совет-
ского Союза Климент Ефремович Во-
рошилов официально заявил о том, 
что у СССР появилась ядерная бомба. 
Советский поэт Сергей Михалков от-
кликнулся на это заявление Вороши-
лова стихами:

Просто, скромно, без апломба
Сообщило миру ТАСС,
Что, мол, атомная бомба \
Есть у вас и есть у нас.
Да-с!

Событие 75-летней давности труд-
но переоценить. Испытание ядерной 
бомбы на Семипалатинском полигоне 
29 августа 1949 года означало, что че-
тырехлетней монополии Соединенных 
Штатов на ядерное оружие пришел 
конец. Это был шаг в нашем движе-
нии к ядерному паритету с Америкой. 
Впрочем, ядерного паритета с Амери-
кой пока еще не было. США к концу 
1940-х годов сумели наладить массовое 
производство ядерных бомб. В 1950 
году у США насчитывалось свыше че-
тырехсот ядерных бомб. Нам в начале 
1950-х годов приходилось быть в роли 
догоняющих. Но мы гнались не только 
за количеством ядерных зарядов, но и 
за их, если так можно сказать, «каче-
ством». Создавались новые виды ядер-
ных зарядов в линейке изделий РДС. 
И вот 12 августа 1953 года в СССР ис-
пытали изделие РДС-6с – практически 
готовую к боевому применению водо-
родную бомбу. Такой бомбы у амери-
канцев еще не было. Считается, что с 
этого момента Советский Союз добил-
ся полного ядерного паритета с США. 
Это было событие, которое кардиналь-
но изменило ситуацию в мире и поло-
жение СССР в этом мире. 

В.Ю. КАТАСОНОВ, профессор

«ШТУЧКА» и «ИЗДЕЛИЕ»
75 лет назад Советский Союз сделал важнейший шаг  

в установлении ядерного паритета с США
29 августа 1949 года на Семипалатинском полигоне было испытано ядерное оружие

Первая советская атомная бомба РДС-1 
Роман Яровицын/ИТАР-ТАСС

Первая американская атомная бомба Gadget («Штучка»).
Фото из открытых источников

Александр Чумичев/ТАСС

Катерина Мартинович/© АО «ИД «Комсомольская правда», kpmedia.ru

События 19-21 августа 1991 года в Москве

Главному редактору 
газеты «Советская Россия» 
Чикину В.В.

Уважаемый Валентин Васильевич,

В очередную годовщину антисовет-
ского предательского переворота 1991 
г. активизировались публикации об из-
вращении жизни в советское время, за-
малчивание или клевета по достижени-
ям Советской власти, опасных для со-
временной России в условиях агрессии 
стран НАТО и СВО.

В свое время один из сторонников раз-
рушения СССР и социализма поэт Ва-
лерий Янкин написал стихи, где были 
строки:

«Забыты прежние заботы!
Не понимаю, как я жил
В совковом царстве несвободы, 
Небритых рож и вечной лжи?..»

В ответ Евгений Нефедов, литера-
турный критик, дал свою оценку этому 
«произведению» в стихах «Свободный 
пролет». 

На мой взгляд, было бы полезно опу-
бликовать в эти дни.

С уважением 

А. ДАНИЛИН,
читатель «Советской России» 

21.08.24 г.

Прощай, небритая Россия, 
Довольно мне твоих забот! – 
Не понимаю – как осилил
Я сразу столько несвобод? 
Среди совковой лжи-заразы 
Я так страдал – не передать... 
Едва родился, понял сразу: 
Тут век свободы не видать!
Уже в роддоме спеленали, 
Потом швырнули в ясель ад,
А после палками загнали, 
Кормя насильно, в детский сад.
И вместо жизни развеселой, 
Листая дальше список бед, 
Я ни за что однажды в школу 
Посажен был на десять лет! 
Потом под дулом автоматным 
Определили в институт, 
Чтоб издевательски бесплатно 
Образованье дать и тут.

Уже стихи писал я тихо... 
Узнали! Дальше был кошмар.
Забрали их, собрали в книгу 
И заплатили гонорар.
А сколько позже было горя!
Руководящее жулье 
То вдруг сошлет на отдых к морю, 
То выдаст ордер на жилье,
И дальше все в таком же стиле...
Но вот пришла пора свобод!
Меня – ура!!! Освободили...
От всех немыслимых забот.
От этой всей муры ненужной: 
От мирной жизни за окном, 
От надоевшей старой дружбы
И от работы заодно, 
И от зарплаты этой пошлой,
И наконец – поймите вы –
От всякой памяти о прошлом!
...Да и от совести, увы... 

«Забыты прежние заботы!
Не понимаю, как я жил

В совковом царстве несвободы, 
Небритых рож и вечной лжи?..»

Валерий ЯНКИН

Переворотчик  
из «царства несвободы»

Свободный пролёт 

Евгений НЕФЕДОВ
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мрачнел. Он как-то болезненно воспринял мое заме-
чание о том, что из-за такой вот беспечности тылы 
не всегда справляются со своей первейшей обязанно-
стью – бесперебойно обеспечивать войска всем необ-
ходимым для жизни и боя.

Вскоре нам пришлось обогнать длинную автоко-
лонну. Хоменко выскочил на середину дороги, под-
нял руку, и головной грузовик затормозил у самых 
его ног.

– Что это значит? – вспылил командарм. – Почему 
дистанции между машинами не соблюдаются? Куда 
так гоните? Как фамилия? Чья колонна?

Вышедший из кабины грузовика офицер, робея, 
доложил сердитому генералу, что автоколонна эта 
фронтовая, а везет он груз для 44-й армии.

– Водители не спят пятые сутки, – оправдывался 
офицер.

Этот довод, как видно, подействовал на командар-
ма. Он отпустил начальника автоколонны и возвра-
тился в нашу машину. Я пошутил:

– Что же это вы, товарищ Хоменко, сами нарушае-
те правила вождения, а другим не разрешаете?.. Смо-
трите, когда-нибудь ваше собственное автолихаче-
ство может закончиться очень печально...

И, к нашему общему сожалению, это мое шутливое 
предупреждение вскоре оправдалось. С тов. Хомен-
ко действительно произошло большое несчастье...

А в тот раз Хоменко ничего не сказал в ответ на 
мою шутку, он только согласно кивнул головой, ду-
мая о чем-то своем, и мы молча доехали до штаба ди-
визии.

На наблюдательный пункт нас повел офицер из 
оперативного отделения. Он уверенно шагал впере-
ди вдоль какого-то ручейка, потом попросил меня и 
командарма задержаться, а сам во весь рост прошел-
ся по возвышенности и снова возвратился за нами. Я 
догадался, что офицер, рискуя жизнью, проверял та-
ким образом, насколько безопасно мы сможем пере-
валить гребень, обойти который было нельзя.

Нам повезло – на гребне противник нас не заметил. 
Но едва наша группа появилась на НП, как начался 
жесточайший обстрел. Мины рвались справа и слева, 
снаряды с воем проносились над головой.

2-я Азербайджанская стрелковая дивизия проч-
но удерживала плацдарм на западном берегу реки 
Кальмиус, и этим создавалась вполне реальная воз-
можность освобождения Мариуполя. Внимательно 
осмотрев местность, мы с командармом выработали 
план использования здесь 11-го танкового корпуса. 
Командующий войсками фронта согласился с нами и 
приказал мне возвращаться.

В ночь на 10 сентября группа кораблей Азовской 
военной флотилии произвела высадку десанта запад-
нее Мариуполя. А утром войска 44-й армии вместе с 
11-м танковым корпусом, а также донские казаки во-
рвались в город и к исходу дня полностью овладели 
им.

На этом Донбасская наступательная операция 
была, по существу, завершена. Еще одна крупная 
группировка немецко-фашистских войск потерпела 
жесточайшее поражение.

15 сентября 1943 года жители «шахтерской столи-
цы» – города Сталино – вышли на улицы со знаме-
нами и плакатами. Многочисленные колонны рабо-
чих, работниц, советской интеллигенции, школьни-

ков шумным потоком устремились к традиционному 
месту народных торжеств – широкой площади перед 
Домом Советов. На воздвигнутую там трибуну под-
нялись секретарь ЦК Коммунистической партии 
(большевиков) Украины Д.С. Коротченко, команду-
ющий войсками Южного фронта генерал-полковник 
Ф.И. Толбухин, представители местных партийных и 
советских организаций.

Первое слово было предоставлено Ф.И. Толбухину.
– Товарищи горняки, горнячки, металлурги, комсо-

мольцы и пионеры, все советские люди города Ста-
лино! – начал он. – Передаю вам боевой, сердечный, 
дружеский привет от солдат, офицеров и генералов 
Южного фронта, которые изгнали немецких окку-
пантов из пределов Донецкого бассейна...

Затем Федор Иванович напомнил о чудовищных 
злодеяниях немецко-фашистских захватчиков, о пре-
вращенных в развалины городах, сожженных селах, 
убитых и угнанных в рабство сотнях тысяч советских 
людей. Все это было очень еще свежо в памяти при-
сутствующих, и многие из них не смогли удержаться 
от слез. Но горестные воспоминания тотчас же сме-
нились бурным ликованием, когда командующий за-
говорил об исторических победах Красной Армии 
под Сталинградом, о новых успехах наших войск в 
Донбассе и на многих других участках советско-гер-
манского фронта.

Над людским морем внезапно появились цветы. Их, 
как драгоценный дар, за спасенные жизни, за возвра-
щенную свободу передавали демонстранты воинам-
победителям.

Затем слово получил шахтер Кронов. Медленно, с 
глубокой скорбью стал рассказывать он о тех, кому 
не удалось дожить до радостного дня освобождения.

– Виктора Баранова, честного труженика, повеси-
ли в концлагере за то, что он подошел к ограде. Девя-
тилетнего ребенка убил на моих глазах гитлеровский 
часовой «за нарушение запретной зоны»...

На трибуну поднимались также представители от 
местной интеллигенции и воинских частей, а в заклю-
чение с большой и яркой речью выступил Д.С. Корот-
ченко. Он призвал трудящихся города быстрее дать 
стране уголь, металл и тем приблизить день оконча-
тельной победы над врагом. От имени ЦК КП(б)У 
Д.С. Коротченко передал благодарность всем воинам 
Южного фронта за освобождение Донбасса и горячо 
пожал руку Ф.И. Толбухину.

По единодушному решению участников митинга 
от имени жителей города Сталино и воинов Южного 
фронта были посланы приветственные телеграммы 
Иосифу Виссарионовичу Сталину и первому секрета-
рю ЦК КП(б) Украины Никите Сергеевичу Хрущеву.

Освобождение Донбасса являлось частью широко 
задуманного стратегического плана, осуществлявше-
гося войсками Южного и Юго-Западного фронтов в 
тесном взаимодействии с Воронежским и Степным 
фронтами. Своими наступательными действиями в 
Донбассе мы содействовали войскам, развивавшим 
наступление на белгородско-харьковском направ-
лении с последующим выходом на Правобережную 
Украину.

Лично же для меня Донбасская операция явилась 
своеобразным экзаменом на зрелость в новом каче-
стве. Здесь я впервые выступал в роли начальника 
штаба фронта. 
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День был жаркий. Дул слабый, но сухой восточный 
ветер. Всюду виднелись следы только что закончив-
шегося боя – подбитые танки, изуродованные орудия, 
разрушенные блиндажи, трупы людей и лошадей. По 
обочинам дороги вели пленных. Вид у немцев злой. 
Грязные, оборванные, разных возрастов, они совсем 
не походили на гитлеровских солдат 1941 года.

Ехали мы быстро. Спидометр показывал скорость 
около ста километров. Но в зеркальце, укрепленном 
перед водителем, я заметил две автомашины, дого-
нявшие нас. Когда они поравнялись, за рулем одной 
из них оказался командующий 44-й армией генерал 
Хоменко. Мы остановились.

– Ну и гоните вы, – пожаловался командарм.
– А вы?
– Я тоже люблю проехаться с ветерком, – засмеял-

ся генерал. – Но в данном случае торопился из-за вас. 
Узнал, что вы держите путь в передовые наши части, 
и решил догнать...

Командарм пригласил меня к себе в машину. Я от-
казался:

– Своему водителю доверяю больше. Садитесь луч-
ше вы ко мне.

Хоменко пересел, но по выражению его лица не-
трудно было понять, что он сделал это с неудоволь-
ствием. Ему явно хотелось показать мне свое мастер-
ство в управлении автомобилем.

Вкратце доложив о положении дел в армии, коман-
дарм заговорил о людях дивизии, в которую мы на-
правлялись. Чувствовалось по всему, что войска он 
знает хорошо. Да иначе и не могло быть. Хоменко 

принадлежал к числу людей волевых, энергичных и 
очень общительных.

Слушать его было интересно: он не злоупотреблял 
малозначащими подробностями, умел подчеркнуть 
главное, вовремя вставить остроумную шутку. Мно-
го времени прошло с того дня, а я и сейчас помню 
рассказ Хоменко о двух комсомольцах-автоматчиках. 
Один из них, по фамилии Плащук (память сохрани-
ла даже фамилии!), перестрелял в бою более десятка 
гитлеровцев, но и сам получил смертельное ранение: 
осколок мины пробил комсомольский билет и уго-
дил в сердце. Другой – ефрейтор Витковский, мстя за 
товарища, бросился с противотанковой гранатой на 
вражеский станковый пулемет и начисто уничтожил 
весь расчет...

На пути нам попалась небольшая лощинка, сплошь 
забитая ящиками, тюками, бочками. Пришлось оста-
новиться.

– Чьи склады?
– Второй Азербайджанской стрелковой дивизии, – 

доложил седоусый старшина.
– Сколько от вас до передовой?
– Километров десять – не больше.
– А почему ж так скученно расположились? Ведь 

разбомбить могут.
– Свободно могут, – невозмутимо ответил старши-

на.
Приказав старшине немедленно связаться со сво-

им старшим начальником и передать ему категори-
ческое требование командарма о рассредоточении 
складов, мы двинулись дальше. Хоменко заметно по-

С первым космонавтом планеты Ю.А. Гагариным, 1961 г.	Фото	из	открытых	источников
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ронником. Родной брат и единомышленник 
Дмитрия Василий Стародубцев был чле-
ном ГКЧП, предпринявшего попытку вос-
становить социалистические порядки в 
стране 19 августа 1991 года, попал за это 
в тюрьму.  

Д.А. Стародубцев возглавил региональ-
ную организацию «Аграрная партия Рос-
сии», оппозиционную ельцинскому режиму. 
Осенью 1991 года Ярославские деятели из 
ЯНФ пытались свести счеты с ним, снять 
с должности директора совхоза. Д.А. Ста-
родубцев рассказывает: «Они сколотили в 
совхозе так называемую «инициативную 
группу», которая назначила собрание по 
перевыборам директора. Меня, правда, о 
нем известили и даже в президиум выбра-
ли. Хотели демократию изобразить. При-
гласили корреспондентов районных, об-
ластных и центральных газет. Начались 
выступления, предлагали снять меня и 
обещали, что в этом случае доярки на ра-
боту будут ходить в туфельках, а скот-
ники – в белых рубашках. Дали слово и 
мне. Я поднялся на трибуну, обратил вни-
мание работников на безумие высказан-
ных предложений, ни к чему призывать не 
стал, а просто спустился и пошел к выхо-
ду. Зал потянулся следом за мной, сочтя 
тему собрания исчерпанной. Никакое го-
лосование не состоялось. Потом в «Изве-
стиях» вышла статья, помню ее подзаго-
ловок: «Сегодня Стародубцев нужнее со-
вхозу, нежели совхоз Стародубцеву». 

В 1992 году администрация губернато-
ра Лисицына потребовала в соответствии с 
Указом президента РФ о реформировании 
колхозов и совхозов сменить форму соб-
ственности – выделить паи и преобразо-
ваться в акционерное общество. Д.А. Ста-
родубцев делился в одной из бесед со мной: 

– Собрали конференцию трудового кол-
лектива и долго обсуждали. Чтобы не на-
вязывать свою волю, выступил в конце 
собрания. Я, как сторонник коллективной 
собственности, считаю, что выживать надо 
только сообща, оставаясь государствен-
ным предприятием. Твердо сказал, что не-
медленно уйду от них, если решат делить 
землю на паи. Видимо, участники, испугав-
шись остаться один на один с рыночной 
стихией, приняли мое решение: остаться 
госпредприятием.

В 1992 году левопатриотическое дви-
жение в Ярославской области поддержа-
ло идею проведения VI Съезда народных 
депутатов СССР, считая, что народные де-
путаты СССР были лишены этого звания 
незаконно: решением Верховных Сове-
тов республик, а не волеизъявлением из-
бирателей или решением Съезда народ-
ных депутатов СССР. Мы обратились ко 
всем народным депутатам СССР от Ярос-
лавской области принять участие 17 мар-
та 1992 года VI Съезда народных депута-
тов СССР. (Северный край. 14 марта, 1992 
г. С. 1.) Прокурор области О. Фисун и ряд 
районных прокуроров 11 марта 1992 года 
провели лично профилактические беседы 
с бывшими народными депутатами СССР 
об их возможной ответственности  за нару-

шение Постановления Верховного Совета 
РСФСР «О народных депутатах бывшего 
СССР» от 27 декабря 1991 года. Согласно 
ему, их полномочия были прекращены до-
срочно, поскольку в соответствии с Бело-
вежским соглашением от 8 декабря 1991 
года СССР перестал существовать. Перед 
отъездом на Съезд Д.А. Стародубцев в за-
метке «Не допустить катастрофы» подчер-
кнул: «Мое отношение к намечаемому VI 
Съезду народных депутатов СССР одно-
значное: он должен состояться, и я поеду 
на него со своей твердой позицией… Сей-
час в СМИ развернута широкая кампания 
по дискредитации съезда и его участни-
ков, как законно избранных представите-
лей парламента, даже не хотят пускать 
в Москву. Что ж, можем собраться и в 
другом месте: свои услуги по проведению 
съезда  предложил Витебск, обещал опла-
тить все расходы и обеспечить охрану». 
(Северный край. 12 марта 1992 г., С. 1.)    

Народный депутат СССР И.Б. Шамшев 
демонстративно отказался участвовать в 
данном форуме, назвав его парадом по-
литических теней, анахронизмом, посколь-
ку нет самого СССР. «Сегодня надо исхо-
дить из того, что прежнего Союза уже 
не существует, а есть Содружество Не-
зависимых Государств. И главная задача 
сейчас – не пытаться вернуть вчераш-
ний день, а обеспечить нормальную жизнь 
России. И ее соседей по Содружеству. Нас 
многое связывает с бывшими партнера-
ми по Союзу и необходимо поскорее нор-
мализировать эти связи – национальные, 
экономические, политические, найти вер-
ный выход из создавшегося кризиса. А па-
рад политических теней, созываемый 17 
марта, вряд ли способен помочь делу». 
(Шамшев И.Б. Парад политических те-
ней. (Северный край. 12 марта 1992 г., С. 
1.). Ярославская «демократическая» обще-
ственность откликнулась на проведение VI 
Съезда народных депутатов СССР, опубли-
ковав в газете «Северный край (12 марта 
1992 г., С. 1.) от имени движения «Демо-
кратическая Россия» Обращение к ярос-
лавским народным депутатам СССР (Зубо-
ву, Подзируку, Стародубцеву, Толстоухову, 
Чаенкову, Шамшеву) под названием «Не-
серьезные претензии». В нем сообщалось: 
«Многие трудности, с которыми столкну-
лась новая Россия, не столько результат 
ошибок и непрофессионализма властей, 
сколько следствие противодействия пар-
тийно-номенклатурного большинства на-
родных депутатов СССР. Попытки собрать 
Съезд – это несерьезно. Призываем не 
утрачивать трезвой оценки сложившей-
ся в стране обстановки, гражданского до-
стоинства и перспективного аналитиче-
ского мышления, а поэтому предлагаем 
вам не участвовать в работе VI Съезда 
народных депутатов СССР».  

По итогам проведения VI Съезда народ-
ных депутатов СССР Ярославские отде-
ления РКРП и ОФТ 2 апреля 1992 года в 
общественно-культурном центре провели 
встречу с Д. Стародубцевым, участником  
Съезда. Он сообщил, что присутствовало 

384 человека из 2250. Ни одно московское 
учреждение не осмелилось предоставить 
помещение для заседания Съезда. Орга-
низаторы с самого начала готовились к пре-
пятствиям. С 8 утра у гостиницы «Москва» 
ждали заказанных автобусов. При выезде 
из Москвы милиция остановила автобу-
сы: предупредили о чересчур интенсивном 
движении и возможности аварий. Несмо-
тря на попытки ельцинской власти поме-
шать проведению Чрезвычайного Съезда, 
сотня корреспондентов прессы и телевиде-
ния освещали его работу. Как только орга-
низаторы Съезда во главе с Сажи Умала-
товой поднялись на сцену, в Президиум, в 
зале отключили свет, и работа Съезда про-
должалась при свечах. Зажгли 4 свечи, ку-
пленные в ближайшем магазине за 14 ру-
блей. Собрание народных депутатов СССР 
объявило себя «VI чрезвычайным Съездом 
народных депутатов СССР». Оказавшись в 
экстремальных условиях, по словам Д.А. 
Стародубцева, депутаты не стали углу-
бляться в долгие дебаты и в течение не-
скольких часов приняли пакет документов.  

Съезд подтвердил итоги годичной давно-
сти Всесоюзного референдума от 17 мар-
та 1991 года о сохранении СССР, объяви-
ли денонсирование Беловежским соглаше-
нием Союзного договора юридической и 
исторической фальсификацией. Съезд от-
менил решения ВС РСФСР и его Президиу-
ма о привлечении гэкачепистов к уголовной 
ответственности. Было принято Постанов-
ление «Об отношении к актам Союзных ре-
спублик о прекращении деятельности на-
родных депутатов СССР». В Постановле-
нии было сказано, что после «Беловежских 
соглашений ряд Союзных республик при-
нял решение о прекращении полномочий 
Народных депутатов СССР на терри-
ториях республик. Эти решения являют-
ся политическим и юридическим нонсен-
сом и не имеют законной силы, так как 
они получили свои мандаты от народа». 
Был избран постоянно действующий Пре-
зидиум Съезда, в который вошли Алкснис, 
Носов, Макашов, Сухов, Денисов, Медве-
дев, Голик, Оболенский и другие. Предсе-
дателем «постоянного Президиума» еди-
ногласно избрали Сажи Умалатову. Сажи 
Умалатова, закрывая Съезд, гордо заяви-
ла: «Пусть нас мало, но мы дали понять 
всему миру, что страна существует». Он 
вошел в историю как «Съезд при свечах».

Завершая слово о патриоте земли Ярос-
лавской Д.А. Стародубцеве, хочу подчер-
кнуть: благодаря таким, как он, Россия всег-
да после очередного испытания под на-
званием «Великая смута» возрождалась и 
становилась снова великой. В этом заклю-
чается неистребимость русского духа, веры 
и надежды в будущее России. Говорят о за-
гадочности Русской души и почему она, так 
стойко выдерживая все превратности судь-
бы, в конечном итоге побеждает над силами 
зла, на мой взгляд, ответ заключается в сле-
дующем: носителю русской души должно 
быть преданным малой и большой Родине.

г. Ярославль

ПРИЛОЖЕНИЕ К ГАЗЕТЕ

№ 15 [532]
22 августа
2024 год

Сергей МИГУЛИН

ПРИЗВАНИЕ —  
ПОЛКОВОДЕЦ

В.И. КАТКОВ

ЭНЕРГЕТИКА  
И ОБЩЕСТВО

В.И. КОРНИЛОВ

ПРОШЕЛ  
СКВОЗЬ СМУТУ

Маршал Советского Союза, начальник Генштаба Вооруженных Сил СССР Сергей Бирюзов 
Илья	Филатов/ТАСС

К 120-летию  
со дня  
рождения  
Маршала  
Советского  
Союза  
С.С. Бирюзова

Стр. 2



	ОТЕЧЕСТВЕННЫЕ	ЗАПИСКИ		7

На шахте № 51 людей бросали живыми в шурф. И 
таким истязаниям подверглись не два-три и даже не 
десяток человек, а более 1800. В Краматорске было 
расстреляно и повешено 3 тысячи горожан. Еще 
больше – в Славянске.

В Чистяковском районе наши солдаты нашли жут-
кое письмо. Оно было опубликовано в нашей фрон-
товой газете, и мне хочется воспроизвести его здесь:

«Дорогие братья, мы верим, что вы скоро придете 
сюда и тогда, наверное, найдете наше письмо. Знай-
те, здесь был концентрационный лагерь. Около лаге-
ря, там, где стоит крест, покоится прах 7000 советских 
граждан, расстрелянных или замученных штыками 
и голодом... Здесь убито около 600 раненых военно-
пленных. Мы пишем вам перед смертью. Через 5–10 
минут нас тоже добьют... Сообщите о нашей участи 
всем. Пусть отомстят. Чувствуя свою гибель, фаши-
сты, как бешеные, издеваются над нашими людьми... 
Прощайте! За нами уже идут. С коммунистическим 
пламенным приветом: старший лейтенант медицин-
ской службы К.X. Хамедов, санинструктор Курчен-
ко, красноармеец Андреев. 30 августа 1943 года».

Подобные документы попадались нам нередко. И 
они оставляли глубокий след в сердце каждого из нас.

Преследуя отступающего врага, все мы очень торо-
пились. Был дорог каждый час. Малейшее промед-
ление означало, что гитлеровцам удастся увеличить 
число своих жертв, произвести еще большие разру-
шения и опустошения на многострадальной донец-
кой земле.

Не знаю, как на других фронтах, а у нас на Южном 
именно в это время завелось хорошее правило: в ос-
вобожденные от противника города и рабочие посел-
ки входить не кое-как, а в четком строю и с песней. 
Само собою разумеется, что каждому такому импро-
визированному параду войск предшествовала тща-
тельная разведка: подразделения автоматчиков про-

чесывали развалины, саперы с миноискателями об-
следовали перекрестки улиц.

В
ОЙНА пошла по-новому. Враг уже не имел 
возможности драться за каждый населенный 
пункт. Но он еще упорно цеплялся за каждый 

выгодный рубеж. А таких рубежей в Донбассе нема-
ло. Местность там – со множеством речек и глубоких 
балок, – кажется, самой природой подготовлена для 
ведения оборонительных боев. Гитлеровцы, конечно, 
пользовались этим, старались если не приостановить 
совсем, то хотя бы задержать продвижение наших во-
йск. И на реке Кальмиус им в какой-то мере это уда-
лось.

Введенные в прорыв ночью 11-й танковый и 5-й 
гвардейский Донской кавалерийский корпуса дей-
ствовали недостаточно решительно и не смогли с 
ходу преодолеть Кальмиус. К утру они сгрудились 
в узкой долине. Враг сразу же воспользовался этим. 
Он контратаковал нашу подвижную группу доволь-
но значительными силами при поддержке более 30 
«фердинандов».

Я прибыл в тот район со скромной задачей – ор-
ганизовать временный пункт управления. Но вместо 
этого пришлось взять на себя руководство боем двух 
наших j корпусов, оказавшихся в тяжелом положе-
нии. Кавалерийские части, с трудом сохраняя поря-
док, отходили назад. Танкисты теряли одну за другой 
боевые машины. Командир 11-го танкового корпуса 
явно растерялся.

У меня быстро созрело решение: атаковать против-
ника на широком фронте всеми имеющимися силами 
и как можно быстрее сбить его с занимаемых пози-
ций. Другого выхода я не видел.

Танки 11-го танкового корпуса, беспорядочно сгру-
дившиеся в узком дефиле, были выведены оттуда. Од-
новременно развернулись механизированные полки 

5-го гвардейского Донского кавале-
рийского корпуса. И все это разом 
обрушилось на врага. Удар оказался 
ошеломляющим. Несколько «фер-
динандов» было тотчас подбито. 
Остальные стали поспешно отхо-
дить. Тут вступила в дело наша кон-
ница – началось энергичное пресле-
дование противника. Наступление 
возобновилось.

Однако непродолжительная за-
держка на Кальмиусе дорого сто-
ила нам. Гитлеровцы за одну ночь 
разрушили и сожгли значительную 
часть Мариуполя.

Впрочем, об этом мы узнаем не-
сколько позже. А в тот памятный 
для меня день, доложив командую-
щему фронтом о том, что заминка 
ликвидирована и корпуса успешно 
развивают наступление на Мари-
уполь, я получил от него указание 
выехать в 44-ю армию. Она следова-
ла за подвижными соединениями и 
вместе с ними должна была участво-
вать в освобождении этого крупно-
го центра металлургической про-
мышленности на юге Украины.

С семьей, 1940 г.	Фото	из	открытых	источников
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Роль электроэнергетики  
в социально-экономической 
жизни страны  
и основные требования  
к энергетической отрасли

Топливно-энергетический комплекс 
не только выполняет инфраструктур-
ную функцию, но и является главной ча-
стью национальной экономики, так как 
обеспечивает огромную часть доходов 
страны – 2/3 экспортных доходов, более 
40% налоговых доходов бюджета и око-
ло 30% валового внутреннего продукта. 
Именно поэтому перспективам разви-
тия этого комплекса уделялось наиболь-
шее внимание. 

Российскую Федерацию всегда счи-
тали одним из лидирующих энергетиче-
ских государств мира. В мировом про-
изводстве топлива и энергии на ее долю 
приходится 23% добываемого газа, око-
ло 10% нефти, почти 6% угля и 6% элек-
троэнергии. 

В России роль топливно-энергетиче-
ского комплекса особенно велика по 
ряду причин. Огромный ресурсный по-
тенциал: страна располагает 1,7% насе-
ления и 13% территории мира, она име-
ет 12–13% прогнозных топливно-энер-
гетических ресурсов, в том числе более 
12% разведанных запасов нефти, более 
30% запасов газа, более 11% разведан-
ных запасов угля.

Важное место ТЭК обосновывается 
климатическими условиями, при кото-
рых обеспечение энергоресурсами эко-
номики и населения страны является 
жизненно важным фактором существо-
вания целых регионов.

Топливно-энергетический комплекс 
России, являясь основным субъектом 
обеспечения национальной энергетиче-
ской безопасности, стал главным стерж-
нем экономики. Это кровеносная систе-
ма всей страны. 

Поэтому электроэнергетическая от-
расль должна отвечать следующим тре-
бованиям: надежности обеспечения 
электроэнергией, устойчивости всех ха-
рактеристик электроэнергии, всеобщей 
доступности ее использования, низкой 

стоимости энергии и опережающего ее 
развития.

В то же время потребление электро-
энергии является косвенным, но самым 
объективным показателем развития эко-
номики, степени технического прогрес-
са и комфортности жизни.

Электрическая энергия является уни-
кальным товаром. Ее практически не-
возможно положить «на склад готовой 
продукции для длительного хранения». 
Она потребляется «с колес», прямо от 
источников ее производства. Потребле-
ние электроэнергии очень сильно меня-
ется в течение суток. Поэтому энергети-
ческое оборудование всегда работает в 
переменном режиме, что отрицательно 
сказывается на его работоспособности. 

И электрическая энергия уникальна 
по своему единому качеству, она стан-
дартна по напряжению, по виду тока и 
по частоте колебаний. 

Основные показатели работы  
электроэнергетической отрасли

На 1 января 2024 года общая установ-
ленная мощность электростанций ЕЭС 
России составила	263,1 тыс. МВт. 

В 2023 году в ЕЭС России введено 734 
МВт	новых генерирующих мощностей, 
выведено из эксплуатации 423 МВт	не-
эффективного и устаревшего генериру-
ющего оборудования.

Максимальное использование мощ-
ности в 2023 г. составило 158 864 МВт 
(64,2%). Использование установленной 
мощности по времени в 2023 г. состави-
ло 51,7%. Сегодня есть полная возмож-
ность увеличить выработку электро-
энергии на 35%.

В 1990 году выработка электроэнер-
гии составила 1082,1 млрд кВт·ч, в 2023 
году – 1131,1 млрд кВт·ч, рост – 4,5%. За 
этот же период рост производства элек-
троэнергии составил: в Италии 23%, в 
Канаде 27%, во Франции 31%, в Герма-
нии 36%, в США 44%, в Японии 45%, в 
Китае в 11,5 раза, в мире в среднем 24%. 

Производство электроэнергии на од-
ного человека составило 7384 кВт·ч, 
в то время как в Финляндии – 12 509, в 
США – 12 834, в Канаде – 16 900, в 2,3 
раза больше, чем в России.

От 50% до 80% энергетического обо-
рудования исчерпало свой ресурс.

Оценка работы  
энергетической отрасли

Оценка работы энергетической от-
расли парадоксальна. С одной стороны, 
по информации «Системного операто-
ра» установленная мощность энергети-
ческого оборудования позволяет повы-
сить выработку электроэнергии на 35%, 
что является очень хорошим условием 
социально-экономического развития. 
Но другие показатели говорят о боль-
ших недостатках в работе электроэнер-
гетики.

Коэффициент использования энерге-
тического оборудования по времени в 
России самый низкий в мире, что приво-
дит к моральному старению оборудова-
ния и удорожанию стоимости электро-
энергии. 

Основным условием выживания яв-
ляется развитие. Но темпы роста про-
изводства электроэнергии в России в 
5,3 раза ниже среднемировых. Энерго-
вооруженность в 2,3 раза ниже, чем в 
Канаде. И по другим показателям Рос-
сия значительно уступает большинству 
стран в мире.

И самое главное, надежность обеспе-
чения теплом и электроэнергией самая 
низкая в мире. Зимой 2023–24 года в Мо-
сковской области остались без тепла де-
сятки тысяч квартир. Летом 2024 года 
без электроэнергии остались миллионы 
людей в южных регионах. 

Основные проблемы  
электроэнергетики

Основными проблемами энергетики 
являются следующие:

– низкая эффективность и недостаточ-
ные темпы развития экономики;

– частная собственность, в том числе 
иностранных государств, на основные 
фонды энергетики;

– недостаточность прав и экономиче-
ской возможности регионов в их соци-
ально-экономической деятельности;

– неэффективная структура управле-
ния энергетической отраслью;

– низкий уровень отраслевой науки и 
проектирования;

– неудовлетворительный уровень та-
рифной политики;

– недостаточный уровень использова-
ния научно-технических достижений и 
оптимизации структуры энергетики;

– моральное и физическое старение 
основных фондов энергетики;

– низкое использование новых и воз-
обновляемых источников энергии;

– загрязнение окружающей среды;
– большие потери при передаче элек-

троэнергии;
– низкий уровень безопасности при 

эксплуатации энергетических объектов;
– неудовлетворительный уровень под-

готовки работников энергетики;
– крайне низкий уровень социальной 

политики;
– отсутствие условий мирного сосуще-

ствования между всеми странами.

ЭНЕРГЕТИКА  
и ОБЩЕСТВО

В.И. КАТКОВ,  
заслуженный работник энергетики,  
лауреат премии газеты «Советская Россия»
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Сергей Семенович Бирюзов родился 8 
(21) августа 1904 г. в бедной семье в г. Ско-
пине Рязанской губернии.

Лишившись сначала матери, а в 7-летнем 
возрасте и отца, в дальнейшем Бирюзов 
воспитывался старшими братом и сестрой. 
В 1917 г. он окончил церковно-приходскую 
школу, а в 1918 г. начал трудовую деятель-
ность: работал на сельхозработах в комму-
нистическом хозяйстве, затем в железнодо-
рожном комитете по заготовке дров и черно-
рабочим на ст. Ощепково Свердловской об-
ласти. В 1920 г. вступил в Комсомол. В 1921 
г. переехал на Северный Кавказ, в г. Став-
рополь, где работал в сельскохозяйственной 
коммуне №1, а в последующем стал секре-
тарем ее комсомольской организации.

В сентябре 1922 г. С.С. Бирюзов добро-
вольно вступил в ряды Красной армии и 
стал курсантом 48-х пехотно-пулеметных 
Ростовских, а затем 10-х Владикавказских 
командных курсов Северо-Кавказского во-
енного округа. В 1923 г. его зачислили кур-
сантом Московской объединенной военной 
школы им. ВЦИК, после окончания которой в 
1926 г. он был назначен командиром взвода 
в 65-й стрелковый полк Северо-Кавказского 
военного округа. В декабре 1929 г. его пере-
водят на должность командир аэродромной 
роты 36-го авиапарка Северо-Кавказского 
военного округа. С июня 1930 г. по февраль 
1931 г. он был слушателем Военного факуль-
тета Зоотехнического института Московско-
го военного округа (МВО). В 1931 г. Сергея 
Семёновича назначили командиром стрел-
ковой роты 3-го стрелкового полка Проле-
тарской дивизии МВО, затем учебной роты 
того же полка, с октября 1931 г. – начальни-
ком штаба учебного батальона, а с апреля 
1932 г. – командиром батальона в той же ди-
визии.

Вскоре батальон выдвинулся в число пе-
редовых, и в очередной аттестации С.С. Би-
рюзова было отмечено: «…хорошие и от-
личные результаты боевой подготовки до-
стигнуты благодаря правильному, умелому 
руководству т. Бирюзовым всей системой 
подготовки батальона». В 1933 г. на тактиче-
ских учениях дивизии под Москвой замести-
тель наркома обороны СССР М.Н. Тухачев-
ский, наблюдая за действиями батальона, 
которым командовал С.С. Бирюзов, дал вы-
сокую оценку подразделению и его команди-
ру. «Вот таких, как Бирюзов, надо посылать 

в военную академию, чтобы мы в будущем 
имели способных, хорошо подготовленных 
военачальников», – сказал он, убывая из ди-
визии.

В мае 1934 г. С.С. Бирюзов поступил в Во-
енную академию им. М.В. Фрунзе. Позже, 
вспоминая об учебе, он рассказывал: «Годы 
учебы в академии я считаю лучшими в моей 
жизни. Военную академию можно сравнить 
с лабораторией по переделке людей. В ней 
ежедневно расширяются и систематизиру-
ются знания, прививается самостоятель-
ность, вырабатывается более высокий стиль 
работы. Слушателей академии всегда свя-
зывала крепкая дружба, чувство долга и вы-
сокой индивидуальной ответственности за 
порученное дело. Отличная учеба и образ-
цовая дисциплина были нашей первой запо-
ведью. Каждый из нас помнил суворовские 
слова: «Тяжело в учении – легко в бою».

После окончания академии с дипломом 
1-й степени в 1937 г. Сергей Семенович был 
назначен начальником штаба 30-й стрелко-
вой дивизии, а с октября 1937 г. по февраль 
1938 г. временно исполнял должность ко-
мандира дивизии. В мае 1938 г. его назнача-
ют начальником первого отдела штаба Харь-
ковского военного округа, в августе 1939 г. – 
командиром 132-й стрелковой дивизии в том 
же округе, в ноябре того же года произведен 
в комбриги, а в июне 1940 г. ему присвоили 
воинское звание «генерал-майор».

Суровой проверкой боеготовности диви-
зии, морально-боевых качеств, зрелости 
командира, командно-политического и все-
го личного состава явилась Великая Отече-
ственная война. Начало войны застало ди-
визию в летних лагерях под Миргородом, от-
куда после доукомплектования до штатов 
военного времени личный состав убыл на 
фронт.

12 июля 1941 г. под Чаусами 132-я стрел-
ковая дивизия под руководством генерал-
майора С.С. Бирюзова вступила в первый 
бой с гитлеровцами и на протяжении трех 
с лишним месяцев вела упорные бои с пре-
восходящими силами противника на Запад-
ном, Центральном и Брянском фронтах. 
Трижды дивизия оказывалась в окружении, 
и каждый раз успешно прорывалась, нанося 
врагу ощутимый урон.

В середине октября 1941 г., командуя 
дивизией при прорыве кольца вражеского 
окружения, находясь в боевых порядках ча-
стей, С.С. Бирюзов лично повел их в атаку, 
был тяжело ранен, но несколько суток про-
должал руководить боевыми действиями. 
Только после выхода дивизии из окружения 
его эвакуировали в госпиталь.

В январе 1942 г., еще не закончив пол-
ностью лечение, С.С. Бирюзов вернулся 
на фронт в свою 132-ю дивизию. 25 марта 
1942 г. в очередной боевой характеристи-
ке Военный совет армии писал: «В тактиче-
ской обстановке разбирается хорошо. Умело 
управляет частями в бою. В боевой обста-
новке не теряется. Смелый, решительный, 
не знающий страха командир. Достоин вы-
движения на должность заместителя коман-
дующего армией или начальника штаба ар-
мии».

20 апреля 1942 г. С.С. Бирюзова назначи-
ли начальником штаба 48-й армии Брянско-
го фронта, а в ноябре – начальником штаба 
2-й гвардейской армии, которая формирова-
лась в районе Тамбова под руководством ге-
нерал-лейтенанта Р.Я. Малиновского. 

Оперативная обстановка, сложившаяся 
под Сталинградом, определила перспекти-
ву ее боевого предназначения – преградить 
путь группировке Э. Манштейна, пытавшей-
ся деблокировать окруженные под Сталин-
градом германские войска 6-й армии Паулю-
са.

В декабре 1942 г. 2-я гвардейская армия, 
вместе с другими армиями выполняя глав-
ную роль в операции, как наиболее боеспо-
собная остановила крупную ударную груп-
пировку немецко-фашистских войск, нанес-
ла ей тяжелые потери и отбросила на запад. 
Затем были бои за освобождение Донской 
земли и Донбасса.

В апреле 1943 г. генерал-майор С.С. Би-
рюзов (с конца августа генерал-лейтенант) 
был назначен начальником штаба Южного 
фронта (с 20 октября 1943 г. – 4-й Украин-
ский фронт), которым командовал один из 
талантливых советских военачальников ге-
нерал-полковник Ф.И. Толбухин. В совмест-
ной работе с этим умудренным большим 
боевым и жизненным опытом, на редкость 
внимательным, тактичным и дальновидным 
человеком еще шире раскрылось военное 
дарование генерала Бирюзова, его способ-
ность творчески обобщать и анализировать 
боевую обстановку, разрабатывать крупные 
операции на основе принятых командующим 
фронтом и Ставкой ВГК решений, осущест-
влять боевое взаимодействие войск фронта 
и непрерывное, бесперебойное управление 
войсками в ходе боевых действий.

Возглавляемый С.С. Бирюзовым штаб 
фронта грамотно разрабатывал операции 
по освобождению Донбасса, прорыву силь-
но укрепленной обороны противника на ре-
ках Миус и Молочная, разгрому гитлеровцев 
на никопольском плацдарме и в Крыму, а во-
йска фронта в тесном взаимодействии с со-
седними фронтами блестяще их осущест-
вляли.

После освобождения Крыма Ставка Вер-
ховного Главнокомандования назначила ге-
нерала армии Ф.И. Толбухина командующим 
3-м Украинским фронтом, а генерал-лейте-
нанта (с 17 мая 1944 г. – генерал-полковник) 
С.С. Бирюзова начальником штаба фронта.

Яркой страницей в боевую биографию 
С.С. Бирюзова вошла Ясско-Кишинёвская 
операция, проведённая 2-м и 3-м Украин-
скими фронтами. Еще в мае 1944 г. по ука-
занию Генерального штаба командующему 
3-м Украинским фронтом было предложено 
разработать план проведения этой крупной 
операции с нанесением главного удара во-

ПРИЗВАНИЕ —  
ПОЛКОВОДЕЦ

Сергей МИГУЛИН

Сергей МИГУЛИН, кандидат исторических 
наук, старший научный сотрудник Научно-иссле-
довательского института военной истории Воен-
ной академии Генерального штаба Вооруженных 
сил Российской Федерации
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местной столовой для студентов. Не слу-
чайно на Ученом совете ЯГСХА единоглас-
но было присвоено Д. А. Стародубцеву зва-
ние почетного профессора академии.

Когда говорят о таланте того или ино-
го человека, как правило, подчеркива-
ют его многогранность. И действительно, 
Д.А. Стародубцев проявил себя как чело-
век, стратегически мыслящий не только в 
аграрных делах, но и в политике. На пике 
перестройки он, болея душой за дела в 
сельском хозяйстве, решил участвовать на 
состязательной основе в выборах в народ-
ные депутаты СССР. Ему тогда оказал все-
мерную морально-психологическую под-
держку Ярославский Народный фронт. В 
глазах радикально настроенных ряда ру-
ководителей ЯНФ, ориентировавшихся на 
слом коммунистического строя, Д.А. Ста-
родубцев воспринимался как «знаменитый 
борец с коммунистическим режимом».  

В начале 80-х годов прошлого столетия, 
по словам Дмитрия Александровича, за 
свой строптивый характер по воле перво-
го секретаря Тульского обкома КПСС И.Х. 
Юнака попал на 6 лет за колючую прово-
локу. Отсидев, он, не сломленный, про-
должал «сметь свое суждение иметь». В 
интервью газете «Золотое кольцо» Д.А. 
Стародубцев отмечал: «…  Избрали  меня 
депутатом,  думаю,  не  по  политическим 
мотивам. Среди соперников (всего в окру-
ге  было  девять  кандидатов)  –  и  выдви-
женцы,  апологеты  существовавшей  си-
стемы,  и  ярые  ее  противники.  У  тех  и 
других  были  громкие  лозунги.  Но  реаль-
ные  дела  имелись только  у  меня.  И  мне 
даже не приходилось о них рассказывать. 
Молва уже прошла. И я набрал 72 процен-
та голосов». Думаю, вряд ли с этим мож-
но согласиться. Тогда на волне антиком-

мунистической истерии практически боль-
шинство выдвиженцев в народные депу-
таты СССР, поддерживаемые КПСС, либо 
выступавшие за социалистические цен-
ности, прокатывались избирателями. Об 
этом сужу как реальный участник тех пред-
выборных баталий в качестве кандидата в 
народные депутаты СССР.  

Насколько директор прославленного 
Ярославского шинного завода В.М. Воро-
нов по своим деловым и моральным ка-
чествам был выше кандидата от ЯНФ И.Б. 
Шамшева, тем не менее, имидж последне-
го – выдвиженец от ЯНФ сыграл роль про-
пуска на получение статуса «Народный де-
путат СССР». Выступая на конференции 
трудового коллектива ЯрГУ им П.Г. Деми-
дова по выдвижению И.Б. Шамшева кан-
дидатом в народные депутаты СССР, вы-
сказался, что он из тех, кто, используя до-
верчивость и неискушенность в политиче-
ских вопросах народных масс, оказавшись 
во власти, станет бороться с нею, вплоть 
до ее разрушения. Наше суждение о его 
истинных политических взглядах настоль-
ко взорвало атмосферу в зале, что кто-то 
кричал: «Долой провокатора», кто-то топал 
ногами, кто-то свистел. Некоторые побежа-
ли к трибуне, чтобы стащить меня как ора-
тора. Через год-два его деятельности, ког-
да он раскрыл полностью свое политиче-
ское «лицо», как агрессивного борца с Со-
ветской властью: выступал за вынос тела 
Ленина из Мавзолея, поддержал сепара-
тистские действия республик Прибалтики и 
многое другое, преподаватели, желавшие 
стащить меня с трибуны, извинились пере-
до мной.  

Лидер ЯНФ Е. Ковалев, являясь дове-
ренным лицом И. Шамшева, открыто на 
встречах с избирателями заявлял о не-

обходимости смены коммунистического 
строя, пропагандируя лозунги: «Социализ-
мом наелись» и «КПСС! Дай порулить!». 
После расстрела Верховного Совета РФ 4 
октября 1993 года и бесчеловечной гайда-
ровской «шоковой терапии» он становится 
сторонником государственнических идей, 
став ярым противником политики Ельцина. 
Окончательно размежевавшись с И. Шам-
шевым, дал ему следующую оценку: «Нет 
ничего гнуснее и отвратительнее преда-
тельства людей, пользовавшихся неогра-
ниченным доверием. Если одна часть ор-
ганизаторов и лидеров ЯНФ осталась до 
конца верна провозглашенной в 1989 году 
цели – развитию демократии и защищала 
ее в последнем бою за Советы в октябре 
1993 года в горящем здании российско-
го парламента, то другой выходец из ЯНФ 
– И. Шамшев – служил в те дни в зондер-
команде ельцинских карателей, расстре-
ливавших советскую власть из танковых 
орудий. Этот иуда совершил тройное пре-
дательство: сначала он, бывший партий-
ный секретарь, предал свою партию, затем 
цели Народного фронта и, наконец, пре-
дал соратников, которые из такого ничто-
жества, как он, сделали народного депута-
та СССР».  

Другое дело, в чем Д.А. Стародубцев со-
вершенно прав, возвращаясь к тому же ин-
тервью, что в Межрегиональной депутат-
ской группе, возглавляемой Сахаровым, 
Поповым, Ельциным и Афанасьевым, на-
ходился недолго. Как только разобрался в 
ее разрушительных целях, перешел в груп-
пу «Союз». Боролся за сохранение СССР, 
голосовал против избрания Горбачева пре-
зидентом страны.  

Итак, «выдвиженец» ярославских ради-
кал-демократов вовсе не являлся их сто-

Братья Стародубцевы (слева направо): Дмитрий, Василий, Федор 
Сергей	Метелица/Фотохроника	ТАСС
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В одном из боев прямым попаданием бронебойно-
го снаряда был подожжен танк коммуниста, гвардии 
лейтенанта Григория Харченко. Осколками ранило 
в ногу и руки механика-водителя гвардии старшину 
Ивана Толстоусова (тоже коммуниста). Но, превоз-
могая боль, он продолжал управлять танком. Огонь 
проник в боевое отделение. На лейтенанте Харченко 
загорелась одежда.

Он тушил пламя, прижимаясь к стенкам башни, и 
делал свое обычное дело – стрелял из пушки. Пылаю-
щий танк мчался по полю боя, круша врага. Лишь по-
сле того как в него попал еще один снаряд и Харчен-
ко тоже был ранен, Толстоусов последним усилием 
развернул машину к каменному строению и укрылся 
за ним...

Теснимые нашими войсками, гитлеровцы попы-
тались закрепиться на рубеже Никитовка, Горлов-
ка, Харцызск, Моспино и дальше по реке Кальмиус. 
Сильно пересеченный характер местности и наличие 
множества прочных каменных строений благопри-
ятствовали им, позволяли создать здесь устойчивую 
оборону. Все населенные пункты на подступах к го-
родам и важнейшим железнодорожным магистралям 
противник превратил в узлы сопротивления. Оборо-
на городов носила ярко выраженный противотанко-
вый характер, была круговой и глубоко эшелониро-
ванной. Подвалы домов превращались в доты. Ши-
роко применялись железобетонные колпаки. Их, как 
правило, устанавливали на перекрестках дорог, на го-
родских окраинах.

И все-таки мы пробивались вперед. Уже 4 сентября 
бои шли в Горловке. Как сейчас помню выпущенный 
в те дни плакат: мощная рука советского бойца ду-
шит Гитлера. И внизу надпись «ЗА ГОРЛОвку...».

Но вот Горловка взята. На очереди Сталино. Поль-
зуясь хорошими степными дорогами, немцы пере-
бросили туда на автомашинах свежие резервные ча-
сти. Одна за другой следуют контратаки. Некоторые 
пункты на подступах к городу по нескольку раз в 
день переходят из рук в руки. Бои не затихали даже 
ночью.

С нарастанием темпов наступления работы в штабе 
прибавилось. Увеличивался поток донесений из во-
йск. Доносили устно и письменно, по радио и по теле-
фону. Все это нужно было соответствующим образом 
обработать, изменения в обстановке нанести на кар-
ту, важные выводы своевременно доложить команду-
ющему и представителю Ставки. А Федор Иванович 
– человек дотошный: докладываешь ему о действиях 
5-й ударной или 51-й армий, все, кажется, осветил и 
начинаешь уже складывать рабочую карту, но не тут-
то было: Толбухин придерживает ее рукой и перево-
дит взгляд к верхнему обрезу.

– Как дела на Юго-Западном?
И начальник штаба должен ответить сразу же. Он 

обязан быть в курсе всех событий, даже на соседних 
фронтах.

Доложишь о положении войск Юго-Западного 
фронта, а командующий тебе новый вопрос:

– А где сейчас транспорт сорок два – тридцать че-
тыре?

– Уже разгружается.
– Пусть ускорят разгрузку, и все скорострельные 

пушки немедленно отправьте механизированным 
корпусам

Я уже привык, что у командующего вопросы могут 
быть самые разнообразные:

– Каковы потери у Свиридова за вчерашний день?.. 
А мост через Еланчик не разбомбили немцы?.. Есть 
ли места в госпитале номер двадцать девять?..

Выручало то, что меня еще в военной академии на-
учили хорошо вести рабочую карту. Затем, уже на 
службе в войсках, я усовершенствовал эту систему. 
На обрезе рабочей карты у меня всегда имелись за-
писи, дополняющие общую обстановку. Делал я эти 
записи тоже условными знаками...

7 сентября бои за Сталино вступили в заключитель-
ный этап. Соединения 5-й ударной армии осуществи-
ли свой обходный маневр, овладели пригородными 
населенными пунктами и обрушились на фашист-
ский гарнизон с трех направлений силами 9-го и 3-го 
гвардейского стрелковых корпусов. Тем временем 
28-я армия овладела Старой Ласпой и создала усло-
вия для ввода в прорыв 11-го танкового корпуса.

Даже 2-я гвардейская армия, перед которой не сто-
яла задача непосредственного участия в освобожде-
нии «шахтерской столицы», направила туда отряд 
под командованием капитана Ратникова. Этот отряд 
к 19 часам 7 сентября вышел к шахте «Мария», а за-
тем ворвался на восточную окраину города. Несколь-
ко позже гвардейцы из того же отряда тт. Жуйков и 
Герасименко достигли городского театра и водрузили 
над ним Красное знамя.

8 сентября город Сталино был полностью очищен 
от немецко-фашистских захватчиков, и я стал оче-
видцем многих радостных и горестных сцен. Радост-
но было наблюдать, как шли по улицам под развер-
нутыми боевыми знаменами наши войска и конники 
везли в седлах улыбающихся ребятишек. А грусть на-
вевали руины.

Почуяв неизбежность отступления, пять дней, как 
дикари, метались из конца в конец города коман-
ды поджигателей. Лучшая улица города, его краса и 
гордость – Первая линия – совсем перестала суще-
ствовать. Почти все здания культурных учреждений 
и промышленные предприятия подверглись разру-
шению. У входа в кинотеатр имени Т.Г. Шевченко 
большими буквами было написано: «ВХОД ТОЛЬКО 
ГЕРМАНЦАМ». На заборах висели объявления, в 
тексте которых часто повторялось – выделенное жир-
ным шрифтом слово «расстрел». В первоклассной го-
стинице «Донбасс» при оккупантах размещалось ге-
стапо. В гостинице «Октябрь» они устроили дом тер-
пимости. Многие каменные дома были переоборудо-
ваны под тюрьмы.

Такую же мрачную картину увидели мы и в других 
городах Донбасса. Богатейший край подвергся страш-
ному опустошению. Не слышно стало паровозных и 
заводских гудков. Потухли факелы бессемеров и кок-
совых печей. Опустели и обезлюдели шахтные эстака-
ды. Густым бурьяном поросли заводские дворы...

В груду камней превратили фашисты Горловку. 
Цветущий город стал пустырем. А в пригороде в семи 
глубоких траншеях нашли себе могилу тысячи гор-
ловчан. Обреченных людей привозили сюда и застав-
ляли тесно ложиться в ряд на дно ямы лицом вниз. 
Затем их сверху расстреливали. На расстрелянных, 
среди которых копошились еще живые, заставляли 
ложиться новых – и так до тех пор, пока траншея не 
заполнялась доверху.
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йск фронта на кишиневском направлении. 
Однако в ходе разработки плана генералу 
Бирюзову удалось доказать, что при нанесе-
нии главного удара с кицканского плацдар-
ма (южнее Тирасполя) на Хуши будет с наи-
большими результатами достигнута постав-
ленная цель операции.

Разгром противника под Яссами и Киши-
невом и окружение 18 немецко-фашистских 
дивизий привели к важнейшим военно-поли-
тическим результатам. 3-я румынская армия 
прекратила сопротивление, а в Румынии в 
результате антифашистского вооруженного 
восстания был свергнут режим генерала Ан-
тонеску. Румыния объявила войну Германии. 

8 сентября 1944 г. войска 3-го Украинского 
фронта вступили на территорию Болгарии. 
В середине сентября Ставка Верховного 
Главнокомандования предписала маршалу 
Ф.И. Толбухину «для руководства действи-
ями наших войск и организации взаимодей-
ствия с болгарскими войсками направить 
в Софию генерал-полковника С.С. Бирю-
зова», которому пришлось заниматься ря-
дом важных военно-дипломатических про-
блем. Одной из сложных и весьма важных 
задач были разработка плана действий во-
йск фронта, согласование его с Верховным 
главнокомандованием Народно-освободи-
тельной армии Югославии и организация 
взаимодействия советских, югославских и 
болгарских войск в Белградской операции.

Перед штурмом Белграда по поручению 
Толбухина Бирюзов выезжал в войска, кон-
тролировал готовность частей и вносил не-
обходимые коррективы в их действия. Опе-
рация по освобождению столицы Югославии 
проводилась без мощных авиационных и ар-
тиллерийских ударов: наступавшие стреми-
лись сохранить город от разрушений, нане-
сти возможно меньший ущерб населению, и 
С.С. Бирюзов внес свой вклад в освобожде-
ние Белграда и Югославии.

В конце октября 1944 г. С.С. Бирюзов был 
назначен командующим войсками 37-й ар-
мии, которая, дислоцируясь в Болгарии, до 
окончания войны не только обеспечивала 
южный фланг 3-го Украинского фронта, но и 
оказывала сильное сдерживающее влияние 
на Турцию, желавшую захватить ряд болгар-
ских земель.

Почти 3 года С.С. Бирюзов находился в 
Болгарии. Под его руководством СКК про-
водила огромную работу, помогая возрож-
дению болгарской экономики, способствуя 
развитию дружбы и сотрудничества между 
новой Болгарией и СССР, а также оказы-
вая большую помощь в строительстве бол-
гарской армии. С.С. Бирюзов пользовался 
большим уважением и любовью болгар, жи-
телей Софии.

В послевоенный период С.С. Бирюзов 
был заместителем главнокомандующего Су-
хопутными войсками по боевой подготовке, 
командовал 10-й механизированной арми-
ей, с июня 1947 г. – командующий войсками 
Приморского военного округа. Р.Я. Малинов-
ский, в первые послевоенные годы бывший 
главнокомандующим войсками Дальнего 
Востока, аттестуя командующего Примор-
ским военным округом, писал: «Тов. Бирю-
зов – сильный, волевой и решительный ко-
мандир, имеет хорошую оперативно-такти-
ческую подготовку и богатый боевой опыт в 
войне против гитлеровской Германии». За-

тем С.С. Бирюзов был назначен на долж-
ность первого заместителя командующего 
Дальневосточным военным округом и через 
2 месяца – главнокомандующим Централь-
ной группой войск. В августе 1953 г. ему при-
своено звание «генерал армии».

С созданием Войск ПВО страны С.С. Би-
рюзова в мае 1954 г. назначили первым за-
местителем главнокомандующего новым 
видом Вооруженных сил СССР – Войсками 
ПВО страны. В марте 1955 г. ему присвоили 
воинское звание «Маршал Советского Со-
юза» и назначили заместителем министра 
обороны СССР – главнокомандующим Во-
йсками ПВО страны.

Настойчивость и умная политика нового 
главкома стала приносить плоды. Впервые 
за последние десятилетия противовоздуш-
ная оборона стала развиваться поступатель-
но, по плану, в соответствии со стоящими 
перед ней задачами и исходя из состояния 
и перспектив развития средств воздушного 
нападения вероятных противников.

7 мая 1955 г. при активном участии 
С.С. Бирюзова первая зенитная ракетная 
система ПВО Москвы была принята на во-
оружение. Об этом было объявлено в при-
казе министра обороны СССР 21 мая 1955 г. 

В 1957 г. начали приниматься на воору-
жение зенитные ракетные комплексы сред-
ней дальности (С-75), формировались зе-
нитные ракетные полки, вооруженные этими 
комплексами. С принятием на вооружение 
в 1961 г. маловысотного ЗРК С-125 полки, 
включившие в свой состав и маловысотные 
дивизионы, были переформированы в зе-
нитные ракетные бригады. Истребительная 
авиация ПВО практически полностью пере-
шла на реактивные машины. В авиачастях 
ПВО осваивались реактивные истребители-
перехватчики с пушечным и ракетным во-
оружением: сверхзвуковые МиГ-19п, двух-
местные маловысотные Як-25, широкого ди-
апазона высот Як-28п, первые авиационные 
ракетные комплексы перехвата Су-9, а так-
же автоматизированные системы управле-
ния ими. Были приняты на вооружение но-
вые радиолокационные станции метрового 
и сантиметрового диапазонов с аппаратурой 
защиты от активных и пассивных помех, спе-
циализированные станции для определения 
высоты полета летательных аппаратов (ра-
диовысотомеры), а также модернизирован-
ные системы радиолокационного опознава-
ния воздушных целей.

Создавалась сеть военно-учебных заве-
дений для подготовки офицеров по всем 
специальностям Войск ПВО страны. С 
1 марта 1957 г. началась учеба в сформиро-
ванной в г. Калинине (ныне г. Тверь) Военной 
командной академии ПВО.

Усилия маршала по повышению боеспо-
собности Войск ПВО были по достоинству 
оценены. В феврале 1958 г. ему было при-
своено звание Героя Советского Союза.

Немалый вклад внес С.С. Бирюзов и в 
развитие теории оперативного искусства Во-
йск ПВО. Именно при нем настойчиво отста-
ивалась теория и практика противовоздуш-
ных операций как основной формы приме-
нения объединений ПВО.

Верность принятых мер по совершенство-
ванию противовоздушной обороны страны 
подтвердили события 1 мая 1960 г. В этот 
праздничный день воинами ракетного ди-

визиона был впервые сбит в районе Сверд-
ловска высотный американский самолет-
разведчик «Локхид У-2». Через 2 месяца, 
1 июля, истребителем-перехватчиком был 
уничтожен и другой американский самолет 
– РБ-47, нарушивший советское воздушное 
пространство близ Кольского полуострова.

В августе 1960 г. не без участия С.С. Би-
рюзова указом Президиума Верховного Со-
вета СССР было принято «Положение об 
охране Государственной границы Союза 
СССР», в котором ответственность за охра-
ну границы воздушного пространства стра-
ны возлагалась на Войска ПВО и им пред-
ставлялось право применять оружие против 
нарушителей.

В конце 50-х годов прошлого столетия 
С.С. Бирюзов и другие руководители Войск 
ПВО страны выступили против чрезмерно 
высокой оценки значения ракетной техники 
и отказа от развития традиционных средств 
борьбы с воздушным противником (истреби-
тельной авиации и зенитно-артиллерийского 
вооружения). Однако отстоять свои взгляды 
им не удалось. Непродуманные сокращения 
коснулись и Войск ПВО. В 1959–1960 гг. зна-
чительное количество авиаполков было рас-
формировано, научные исследования в об-
ласти истребительной авиации ПВО сокра-
щены, в дальнейшем была снята с воору-
жения вся зенитная артиллерия Войск ПВО 
страны.

В апреле 1962 г. С.С. Бирюзова назначи-
ли главнокомандующим Ракетными войска-
ми стратегического назначения. В период 
Карибского кризиса 1962 г. он участвовал в 
проведении операции «Анадырь», руково-
дил формированием 51-й ракетной дивизии 
и ее передислоцированием на Кубу.

5 марта 1963 г. Маршал Советского Со-
юза С.С. Бирюзов был назначен начальни-
ком Генерального штаба Вооружённых сил 
СССР – 1-м заместителем министра оборо-
ны СССР. Находясь на ответственных по-
стах, он многое сделал для становления и 
развития Войск ПВО страны и Ракетных во-
йск стратегического назначения. Лично ру-
ководил подготовкой и проведением ряда 
крупных учений; непосредственно участво-
вал в разработке и внедрении новых прин-
ципов организации и боевого применения 
различных видов и родов войск.

Трагический случай оборвал жизнь Мар-
шала Советского Союза Сергея Семеновича 
Бирюзова. 19 октября 1964 г. самолет, на ко-
тором он вместе с группой участников Бел-
градской операции вылетел в Югославию на 
торжества по случаю 20-й годовщины осво-
бождения Белграда, потерпел катастрофу. 
Волею судьбы С.С. Бирюзов и его спутни-
ки нашли смерть на горе Авала, в 15 км от 
столицы Югославии, на той самой горе, где 
20 лет назад шли ожесточенные бои на под-
ступах к Белграду.

Урна с прахом С.С. Бирюзова была захо-
ронена в Кремлевской стене. Жители столи-
цы Болгарии – Софии избрали С.С. Бирюзо-
ва Почётным гражданином столицы. Ему по-
смертно присвоено звание Народного Героя 
Югославии.

На горе Авала установлен памятник чле-
нам советской военной делегации, трагиче-
ски погибшим 19 октября 1964 г. 

Очерк печатается в сокращении.
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Наиболее актуальными проблемами 
энергетики являются следующие.

1.  Низкая эффективность  
и недостаточные темпы  
развития экономики

При всей своей целостной и самосто-
ятельной системы энергетика являет-
ся частью экономики и служит потреб-
ностям экономики. Развитие экономи-
ки зависит от развития энергетики, но 
в большей степени развитие энергетики 
зависит от развития экономики. 

Современные принципы и основные 
положения статистики не отражают ре-
альное положение в экономике и требу-
ют их кардинального пересмотра и науч-
ного обоснования. 

Современный век – век электриче-
ства. Все материальное производство и 
социальные услуги потребляют электри-
чество. Поэтому потребление электро-
энергии является самым верным показа-
телем роста производства и услуг. Дока-
зательством этого положения является 
практически полное соответствие этих 
двух показателей. 

В 1992 году потребление электроэнер-
гии составило 1 080 млрд кВт·ч, в 2023 
году – 1 121,7 млрд кВт·ч. За 31 год рост 
потребления электроэнергии составил 
1,04%. То есть фактически Россия 31 год 
стоит на одном уровне по потреблению 
электроэнергии. А это значит, что и уве-
личение валового внутреннего продукта 
за последний 31 год в России составило 
1,04%. За этот же период рост потребле-
ния электроэнергии составил: в целом 
мире 24%, в США 44%, в Китае в 11,5 
раза.

Затраты электроэнергии на едини-
цу ВВП (кВт·ч/долл.) составили в Ан-
глии – 0,11, в Германии – 0,13, в Ита-
лии – 0,14, во Франции – 0,15, в США 
– 0,18, в Японии – 0,18, в Канаде – 0,29, 
в Китае – 0,44, в Индии – 0,52, в Рос-
сии – 0,65. По сравнению с Англией в 
России этот показатель больше почти 
в 6 раз. 

По сравнению с 1990 годом, этот 
показатель снизился в Германии на 
66,7%, в Канаде – на 65,1%, в США 
– на 63,3%, в Англии – на 63,3%, во 
Франции – на 51,6%, в Японии – на 
45,5%, в Италии – на 39,1%, в России 
– на 13,3%. Темпы снижения этого по-
казателя в России в 5 раз меньше, чем 
в Германии. 

По объему ВВП на одного человека 
Россия занимает 60-е место в мире. 

Доля валового внутреннего продукта 
(ВВП) на одного человека в России со-
ставляет 29 267 долл. США, в то время 
как в Катаре – 132 886, в 4,5 раза больше, 
чем в России, в Макао – 114 363, в Люк-
сембурге – 108 951, в Сингапуре – 103 181, 
в Ирландии – 83 399, в Брунее – 80 384, 
в Норвегии – 76 684, в ОАЭ – 69 435, в 
Исландии – 67 037, в Кувейте – 66 387, в 
Швейцарии – 66 196, в США – 65 112, в 
Дании – 59 795, в Германии – 52 559, в Ка-
наде – 49 651, во Франции – 45 775, в Ан-
глии – 45 705, в Японии – 44 227, в Италии 
– 39 637, в Китае – 18 110, в Бразилии – 
16 154, в Индии – 7 874. 

Рост доли ВВП на человека по срав-
нению с 1990 годом составил: в России 
– 376%, в Китае – 968%, в 2,6 раза боль-
ше, чем в России, в Индии – 602%, в Гер-
мании – 330%, в США – 281%, в Англии 
– 278%, во Франции – 259%, в Италии 
– 243%, в Японии – 235%, в Канаде – 
215%.

Валовой внутренний продукт на душу 
населения (тыс. долл. США) – плани-
руется достигнуть в 2030 и 2050 годах: в 
Китае – 36,1 и 61,1(рост на 69%), в Ин-
дии – 17,1 и 42,2 (рост на 146%), в США 
– 25,5 и 41,4 (рост на 62%), в Бразилии – 
4,9 и 9,2 (рост на 88%), в России – 4,9 и 
7,6 (рост на 55%).

Доля России в мире по численности 
населения составляет 1,7%, а доля Рос-
сии в экспорте природных ископаемых 
составляет 40%. Россия превращена в 
простой сырьевой придаток всего мира. 

По состоянию на данный момент Рос-
сия в рейтинге стран по величине но-
минального валового внутреннего про-
дукта (ВВП) занимает лишь 13-е место 
в мире. Она находится на уровне таких 
стран, как Канада, Австралия, Южная 
Корея, Мексика. Подняться с 13-го ме-
ста на 5-е при существующем уровне го-
сударственного управления абсолютно 
нереально. В предыдущие годы позиции 
России в мире не росли, а снижались. По 
данным МВФ в 2012 году доля России в 
мировом ВВП (при расчетах на основе 
паритета покупательной способности 
рубля) была равна 3,68%, а в 2017 году 
она сократилась до 3,16%. По другим ис-
точникам этот показатель в 2019 году со-
ставляет 1,7%, что в 10 раз ниже США. 
Вместо развития идет снижение темпов 
роста.

Самая основная проблема российской 
энергетики – высокая энергоемкость на-
шей экономики. В 1990 г. Россия почти в 
6 раз превышала по энергоемкости ВВП 
среднемировой уровень, но и сегодня 
превышает в 4,5 раза. Россия распола-
гает 1/5 частью мировых ресурсов орга-
нического топлива, но существенно от-
стает в последнее десятилетие в их раз-
ведке.

Таким образом, темпы социально-эко-
номического развития России значи-
тельно ниже среднемировых. Представ-
ленные показатели показывают очень 
низкий уровень экономической эффек-
тивности оборудования, технологий и 
организации производства. Тридцати-
летняя стагнация экономики показыва-
ет глубочайший кризис экономической 
политики, который закончится гибелью 
страны.

Необходимо:
– разработать концепцию о лично-

общественной форме собственности 
средств производства; 

– разработать и принять федеральный 
закон о принципиально новой экономи-
ческой политике с учетом передового 
опыта СССР, Китая, Вьетнама и других 
стран;

– разработать концепцию развития 
России с учетом ее особых климатиче-
ских и географических условий с учетом 
исследований Паршева А.П. 

2.  Частная собственность,  
в том числе  
иностранных государств,  
на основные фонды энергетики
В Конституции Российской Федера-

ции (статья 71) записано следующее:
«В ведении Российской Федерации 

находятся:
...д) федеральная государственная 

собственность и управление ею;
е) установление основ федеральной 

политики и федеральные программы 
в области государственного, экономи-
ческого, экологического, социального, 
культурного и национального развития 
Российской Федерации;

и) федеральные энергетические систе-
мы, ядерная энергетика, расщепляющие 
материалы; федеральные транспорт, 
пути сообщения, информация и связь; 
деятельность в космосе». 

Фактически все отдано «невидимой 
руке рынка» и частному капиталу, це-
лью которого является только прибыль.

Доля иностранного капитала в энерге-
тике России составляет примерно 30%. 
Самые мощные и эффективные гидро-
электростанции: Иркутская, Братская, 
Усть-Илимская и Красноярская принад-
лежат иностранной компании, учреж-
денной правительством США. Таким 
образом, Россия теряет свою экономи-
ческую независимость, что порождает 
социальную напряженность и непред-
сказуемое будущее.

Учитывая социальное значение обе-
спечения электроэнергией необходимо 
срочно национализировать все объекты 
энергетики.

3.  Неэффективная  
структура управления  
энергетической отраслью

Электроэнергетический комплекс 
России в настоящее время состоит из 
Единой энергетической системы России 
и 5 технологически изолированных тер-
риториальных энергосистем Камчатско-
го края, Магаданской и Сахалинской об-
ластей, Чукотского автономного округа, 
а также Норильско-Таймырской техно-
логически изолированной энергосисте-
мы в Красноярском крае. 

Единая энергетическая система Рос-
сии (ЕЭС России) состоит из 75 регио-
нальных энергосистем, которые, в свою 
очередь, образуют 7 объединенных 

Структура установленной мощно-
сти электростанций (на 01.01.2024 г.)
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В июле 2024 года исполнилось 90 лет 
со дня рождения Дмитрия Алексан-
дровича Стародубцева, человека не-
ординарного, прошедшего суровую 
школу сельской жизни и обществен-
но-политической деятельности. Его 
жизненный путь знаменовался взле-
тами и падениями. Мне не раз с ним 
приходилось сталкиваться: как с со-
ратником по линии Народно-патрио-
тического Союза России (НПСР) и как 
с одним из оппонентов на губернатор-
ских выборах в Ярославской области. 

Д.А. Стародубцев родился в многодет-
ной крестьянской семье: три брата и три 
сестры. В годы Великой Отечественной 
войны девятилетним мальчишкой вместе 
с матерью и братом Василием пахал на 
быках, пас колхозный скот. С ранних дет-
ских лет познал цену крестьянского тру-
да, а главное, понял – земля есть корми-
лица, но только если с любовью к ней от-
носиться. Тогда крестьянин и страна будут 
жить в достатке! Этой жизненной филосо-
фии придерживались и его братья Васи-
лий и Федор Стародубцевы. В этом заклю-
чался залог, почему в годы горбачевской 
перестройки и ельцинского лихолетья они 
не изменили присяге Земле и Родине – Со-
ветскому Союзу. Не вступили в ряды разру-
шителей колхозов и совхозов, сторонников 
купли-продажи земли сельскохозяйствен-
ного назначения и передачи ее в частную 
собственность.  

Д.А. Стародубцев, получив два образова-
ния – юридическое и экономическое, в конеч-
ном итоге выбрал путь организатора и руко-
водителя сельскохозяйственного производ-
ства. С 1960 года – управляющий отделени-
ем тульского совхоза «Молоденьки». В 1962 
году вступил в КПСС. С 1963-го – председа-
тель колхоза «Дружба». В это же время учил-
ся на заочном отделении Московского сель-
скохозяйственного института и в 1966 году 
получил диплом ученого агронома-экономи-
ста. С 1969 года – директор совхоза «Приво-
лье» Алексинского района Тульской области, 
на базе которого в 1974 году было создано 
специализированное объединение по произ-
водству молока и мяса на промышленной ос-
нове. В 1985 году по рекомендации сельхо-
зотдела Совета министров РСФСР переехал 
в Ярославскую область, став заместителем 
директора совхоза «Заволжский». За трудо-
вые заслуги перед Родиной Дмитрий Алек-
сандрович награждался орденами Ленина и 
«Знак Почета», медалями.

Наиболее ярко талант Д.А. Стародуб-
цева как стратегически мыслящего  руко-

водителя совхоза им. Дзержинского (ныне 
ЗАО Племзавод им. Дзержинского по ярос-
лавской породе) проявился на территории 
Ярославской земли. Он вспоминал: «Это 
был 1987 год. Возникла мода на выборы 
руководителей. Прежний директор со-
вхоза ушел работать в райисполком. Мне 
предложили поучаствовать в альтерна-
тивных выборах. Я согласился, но на вы-
борное собрание не поехал. Считал, что 
если обо мне что-то людям уже извест-
но, то они способны сами принять нужное 
решение, а если я для них «темная лошад-
ка», «кот в мешке», то и распинаться ни 
к чему. Важно то, что я сделал в прошлом, 
а не то, что пообещаю на будущее. Дей-
ствительно, в «дзержинке» уже знали, 
чего мне удалось добиться за два года 
в «Заволжском». Посчитали такие пер-
спективы устраивающими их и выбрали 
меня».  

В хозяйстве им. Дзержинского люди по-
верили Д. А. Стародубцеву, пошли за ним 
и не ошиблись. Он сумел в жестких ус-
ловиях «шоковой рыночной терапии по-
гайдаровски» в начале 90-х годов прошло-
го столетия не только удержать хозяйство 
на плаву. Тогда резко взлетели цены на 
промышленную продукцию: трактора, ком-
байны, запчасти к ним, горюче-смазочные 
материалы. Низкими остались только за-
купочные цены на сельхозпродукцию, хотя 
розничные цены на них так же резко вы-
росли. Селянам особенно было трудно, 
поскольку и без того маленькую зарплату 
невозможно было выдать труженикам из-
за паритета цен в сторону промышленной 
продукции. Чтобы как-то расплатиться, во 
многих хозяйствах страны и Ярославской 
области стали резать скот. В этих трудней-
ших условиях Д.А. Стародубцев призвал 
тружеников потерпеть, объясняя им, что 
происходящее в стране и Ярославском ре-
гионе не вечно, обязательно возвратится 
спрос на продукцию совхоза.  

Он, чутко улавливая конъюнктуру рынка, 
сориентировал тружеников хозяйства на 
развитие тех видов сельскохозяйственно-
го производства, продукция которых прино-
сила наибольший доход. Учитывая место-
положение хозяйства, как пригородного, он 
говорил своим труженикам села, что ры-
ночный спрос на молоко со стороны горо-
жан Ярославля будет постоянно. Следова-
тельно, в хозяйстве стоит уделить особое 
внимание развитию молочного скотовод-
ства. Для этого требуется создать прочную 
кормовую базу, улучшить продуктивность и 
племенные качества коров стада, органи-
зовать строительство новых типовых по-

мещений для коров и молодняка, улучшить 
оплату труда и, наконец, уделить внимание 
подбору кадров. Вот она, разработанная 
им совместно с трудовым коллективом це-
почка успеха дела.  

Он, умея работать с рядовыми тружени-
ками и специалистами и проявляя заботу 
о них, способствовал созданию атмосфе-
ры доверия и сотрудничества, поощрял их 
творческую активность. Со слов селян, он, 
«посещая фермы, не спешил пробежать 
поскорее, а как хороший хозяин внима-
тельно всматривался во всё. Видел то, что 
другие не замечали: у какой коровы туго-
ват ошейник с номером, надо поослабить; 
у какой болит нога, надо пригласить вете-
ринара, в какой поилке воды мало, надо 
добавить и т.д. Знал лучших коров стада, 
любовался и гордился ими, любил живот-
ных. Если оказывалось, что на ферме жи-
вотные стоят голодные, раскладывал сам 
им корм в кормушки, а уж потом спраши-
вал с нерадивых за упущения». Продук-
тивность коров стада увеличилась более 
чем в два раза – с 2300 до 5377 кг, соот-
ветственно выросло валовое производство 
молока и прибыль от его реализации, рен-
табельность с 3,2 достигла 55 процентов.  

Чтобы получать больше прибыли, в со-
вхозе обратили внимание на выращива-
ние картофеля: площади под картофелем 
увеличили до 400 га. Осенью вагоны, гру-
женные картофелем, направлялись в се-
верные регионы страны, где потребность в 
нем была больше, соответственно, и цены 
на продукцию были выше. Площади под 
посевы остались теми же – 5060 гектаров, 
но изменилась структура посевов: умень-
шили зерновой клин, увеличили площади 
под кормовыми культурами. Зерно дешев-
ле купить на юге, чем выращивать самим. 
Главное, обеспечить скотину кормами. По-
лученные доходы от произведенной про-
дукции в хозяйстве позволили не только 
своевременно выплачивать хорошую зар-
плату рабочим, но и вести строительство 
жилья для них, в то время как во многих 
других хозяйствах уже ничего не строили 
из-за отсутствия средств. Благодаря уси-
лиям Д.А. Стародубцева товарное стадо 
превратилось в племенное. Он сам изучал 
родословные подбираемых к стаду быков, 
и на 90–95% использовали улучшателей с 
племенными категориями. Он вывел ЗАО 
им. Дзержинского в число лучших в обла-
сти, с устойчивым развитием.  

Сегодня ЗАО им. Дзержинского стало хо-
рошей учебной базой для студентов Ярос-
лавской государственной сельхозакаде-
мии. Там проводятся выездные учебные 
занятия. Дмитрий Александрович всегда 
находил время, чтобы выступить перед 
студентами, поделиться своим жизненным 
опытом, объяснить им, какие качества сле-
дует воспитывать в себе, чтобы стать хо-
рошими специалистами, организаторами 
сельскохозяйственного производства. Тем 
более им действительно можно было у 
него поучиться его природному уму, наблю-
дательности и смекалке, житейскому опыту 
и мудрости, прекрасным организаторским 
способностям, умению работать с людьми. 
Организуя ознакомительную экскурсию пе-
ред производственной практикой, он всег-
да заканчивал ее бесплатным обедом в 

ПРОШЕЛ  
СКВОЗЬ СМУТУ

В.И. КОРНИЛОВ, к.э.н., доцент
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теперь на правофланговых армиях. Туда была наце-
лена большая часть авиации, резервы артиллерии и 
танков. Это, естественно, приводило к некоторому 
ослаблению войск, действовавших вдоль побережья 
Азовского моря, но другого выхода у нас не было.

Н
АСТУПАТЕЛЬНЫЙ порыв был неудержим. 
В освобожденных городах и шахтерских по-
селках жители встречали нас со слезами радо-

сти. Наша фронтовая газета опубликовала в те дни 
открытое письмо трудящихся Донбасса. Обращаясь 
ко всем солдатам, офицерам и генералам Южного 
фронта, они писали:

«Дорогие товарищи! Сердечный шахтерский при-
вет шлют вам ваши отцы – старые шахтеры, жены 
ваши и сестры, что наравне с мужчинами геройски 
работают в шахтах, юные горняки – дети, что замени-
ли своих отцов в трудный час... Гоните немца безоста-
новочно. Бейте его, проклятого. Скорее освобождай-
те нашу пострадавшую горняцкую землю».

Это письмо читали тогда на митингах, партийных 
и комсомольских собраниях. Слова в нем были при-
вычные, однако в тот момент они имели какую-то ма-
гическую силу.

Несмотря на исключительную занятость оператив-
ными вопросами, мне, тем не менее, приходилось чи-
тать политические донесения, наградные материа-
лы. И как часто в этих документах упоминалось об-
ращение горняков при мотивировке мужественных 

поступков и истинного геройства наших бойцов и 
командиров! Мы имели несколько случаев повторе-
ния бессмертного подвига Александра Матросова. 
Были у нас свои прославленные снайперы, храбрей-
шие разведчики. Был и свой Гастелло. Однажды при 
штурмовке противника получил тяжелое поврежде-
ние самолет, пилотируемый младшим лейтенантом 
Поповым и имевший на борту воздушного стрелка 
сержанта Кручинина. Машина вспыхнула. И в этот 
момент прозвучал по радио спокойный голос По-
пова: «Спасти машину невозможно. Обрушиваю ее 
на врага. Прощайте, друзья. Вспоминайте иногда о 
нас...»

В боях за Донбасс во всем блеске проявилось бое-
вое мастерство А.И. Покрышкина – ныне трижды Ге-
роя Советского Союза. Там же приумножили свою 
славу дважды Герои Советского Союза Б.Б. Глинка, 
В.Д. Лавриненков, А.В. Алелюхин и многие другие, 
чьи имена так популярны среди нашего благодарно-
го народа.

А сколько героев было среди пехотинцев, танки-
стов, артиллеристов!

Пример незаурядного мужества показали бойцы 
стрелкового батальона под командованием гвардии 
майора Г.И. Тиунова. Ведя бой на главном направ-
лении, подвергаясь беспрерывным атакам авиации и 
танков противника, они упорно теснили гитлеровцев 
и блестяще выполнили поставленную перед батальо-
ном задачу.

Герои Донбасской операции, 1943 г. 	Фото	из	открытых	источников
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ГИТЛЕРОВЦЫ, как голодные шакалы, вцепи-
лись в лакомый кусок – нашу «всесоюзную ко-
чегарку». Они назвали Донбасс восточным Ру-

ром и готовили ему судьбу немецкой колонии. Нево-
образимые зверства творили там фашисты, стремясь 
сломить волю свободолюбивых советских людей.

Однажды к нам на командный пункт пришел в со-
провождении офицера из разведки человек средних 
лет, без документов, оборванный и до крайности ис-
тощенный.

– Я донецкий шахтер, – отрекомендовался он и по-
просил представить его командующему.

– А что у вас такое? – поинтересовался я и назвал 
свою должность.

– Пришел просить... нет, требовать: ускорьте ос-
вобождение Донбасса. Люди гибнут! Тысячи зажи-
во погребены в темных забоях... Мы сами вам помо-
жем. Донбасский пролетарий – он знаете, какой! Его 
не так-то просто сломить, а покорить совсем невоз-
можно.

И тут я, кажется, впервые услышал то, о чем позже 
довелось читать в талантливой повести Бориса Гор-
батова «Непокоренные», в известном ныне каждо-
му советскому человеку романе Александра Фадее-
ва «Молодая гвардия». Наш нежданный гость с той 
стороны фронта поведал мне о героической и мно-
гогранной борьбе нашей шахтерской гвардии, во гла-
ве которой стояло крепкое, закаленное боевое ядро 
коммунистов-подпольщиков.

Ночью мы помогли шахтеру вернуться обратно че-
рез линию фронта и вместе с ним послали развед-
чиков, которые должны были связаться с донецким 
большевистским подпольем, с местными партизана-
ми. Их посланца Военный совет заверил, что будут 
приложены все усилия к скорейшему освобождению 
Донбасса от немецко-фашистских оккупантов.

Донбасс был нужен всей нашей стране. Он давал 
до войны около 60 процентов общесоюзной добычи 
угля, выплавлял до 30 процентов чугуна и 20 процен-
тов стали. Здесь выжигали кокс, добывали соль, дела-
ли блюминги. Здесь же разрабатывались богатейшие 
залежи гипса, мела, графита огнеупорных глин.

Но и враг знал толк во всем этом. В упоминавшейся 
уже книге «Утерянные победы» фон Манштейн пи-
шет:

«Донбасс играл существенную роль в оперативных 
замыслах Гитлера. Он считал, что от владения этой 
территорией, расположенной между Азовским мо-
рем, низовьями Донца и простирающейся на запад 
примерно до линии Мариуполь – Красноармейское – 
Изюм, будет зависеть исход войны. С одной стороны, 
Гитлер утверждал, что без запасов угля этого района 
мы не можем выдержать войны в экономическом от-
ношении. С другой стороны, по его мнению, потеря 
этого угля Советами явилась бы решающим ударом 
по их стратегии. Донецкий уголь, как считал Гитлер, 
был единственным коксующимся углем (по крайней 
мере в Европейской части России). Потеря этого угля 
рано или поздно парализовала бы производство тан-
ков и боеприпасов в Советском Союзе».

Эти строки примечательны во многих отношени-
ях. В них не только фашистская алчность. Они свиде-
тельствуют еще и о том, что враг недостаточно знал 
нашу экономику. Он не представлял, что даже поте-
ря мощной металлургической и угольной базы на юге 
страны не может парализовать нашу оборонную про-
мышленность и обезоружить, таким образом, армию.

Дальше Манштейн пишет, пожалуй, более резонно:
«Вопрос состоял, однако, в том, хватит ли у нас сил, 

чтобы удержать Донбасс... Возможность удержания 
Донбасса стала сомнительной...»

А вот у нас к этому времени никаких сомнений уже 
не было. Командование Южного фронта твердо было 
уверено в том, что противник не в состоянии сдер-
жать наше победоносное наступление и Донбасс бу-
дет освобожден!

Во вражеской обороне образовалась зияющая 
брешь между Амвросиевкой и Таганрогским зали-
вом. Закрыть ее гитлеровское командование не име-
ло ни достаточных сил, ни времени. Для противника 
создалась неотвратимая угроза охвата с юга фланга и 
тыла всей его донбасской группировки войск.

Чтобы спасти эти войска от полного разгрома, гит-
леровским генералам пришлось поспешно отводить 
их за реки Днепр и Молочная. В первую очередь на-
чали отход части 1-й танковой и 6-й армий. Однако 
и отходя, они упорно оборонялись, предпринимали 
контратаки, оставляли на нашем пути бронирован-
ные заслоны.

Сопротивление несколько поубавилось лишь после 
того, как войска Юго-Западного, Степного и левого 
крыла Воронежского фронтов еще больше нависли 
над Донбассом с севера. И тут нам вместе с Юго-За-
падным фронтом Ставка поставила задачу: скорее за-
вершить освобождение Донецкого угольного бассей-
на и развивать наступление на запорожском и мели-
топольском направлениях.

Мы стремились в первую очередь овладеть важ-
нейшим промышленным узлом Донбасса – городами 
Сталино (ранее Юзовка, теперь – Донецк), Макеев-
ка, Горловка, где на сравнительно небольшой площа-
ди были сосредоточены крупнейшие шахты и метал-
лургические заводы. Штаб Южного фронта так пла-
нировал и координировал действия армий, чтобы не 
выпустить отсюда немецко-фашистские войска и не 
дать им возможности привести в исполнение свои 
намерения по взрыву доменных и мартеновских пе-
чей, по затоплению шахт, не позволить вывезти на-
грабленное добро и угнать в рабство местное населе-
ние. Именно поэтому заботы наши сосредоточились 

Мстители  
Донбасса

Сергей БИРЮЗОВ

Отрывок из книги: Бирюзов С.С. Когда гремели пушки. – М.: 
Воениздат, 1961
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энергетических систем: Востока, Сиби-
ри, Урала, Средней Волги, Юга, Центра 
и Северо-Запада. Все энергосистемы со-
единены межсистемными высоковольт-
ными линиями электропередачи напря-
жением 220-500 кВ и выше и работают в 
синхронном режиме (параллельно).

Сетевое хозяйство ЕЭС России насчи-
тывает более 14 тысяч линий электропе-
редачи класса напряжения 110–750 кВ 
общей протяженностью более 506 тыс. 
км и более 10,5 тысяч электрических 
подстанций 110–750 кВ.

Управление электроэнергетическими 
режимами энергообъединений и энерго-
систем, расположенных на территории 
89 субъектов Российской Федерации, 
осуществляют филиалы АО «СО ЕЭС» 
– объединенные и региональные диспет-
черские управления соответственно. 

В 2009 году единый государственный 
орган управления энергетикой был раз-
рушен. На его базе была создана группа 
независимых компаний, включающая:

– 6 оптовых генерирующих компаний 
(ОГК);

– 14 территориальных генерирующих 
компаний (ТГК);

– генерирующую компанию ОАО 
«РусГидро»;

– генерирующую компанию ОАО 
«Концерн Росэнергоатом»;

– федеральную сетевую компанию 
ОАО «ФСК ЕЭС России»;  

– ОАО «Холдинг МРСК»;
– ОАО «РАО Энергетические системы 

Востока»;
– ОАО «Интер РАО ЕЭС»;
– системного оператора ОАО «СО 

ЕЭС».
Одновременно была сформирована 

коммерческая инфраструктура оптово-
го рынка электроэнергии и мощности, 
ОАО «Администратор торговой систе-
мы» (ОАО «АТС»), и создана саморегу-
лируемая организация, объединяющая 
субъектов потребителей электрической 
и тепловой энергии НП «Совет рынка». 

Многотысячный строительно-мон-
тажный комплекс Минэнерго, занимав-
ший второе место в СССР по объему ка-
питального строительства, был брошен 
на произвол судьбы и прекратил свое су-
ществование. 

Разрушение целостной, высокоэф-
фективной организации энергетической 

отрасли привело к системному удорожа-
нию электроэнергии, понижению про-
изводительности труда, снижению раз-
вития научно-технического прогресса и 
деградации отрасли.

Практически уничтожен весь проек-
тно-изыскательский и научно-исследо-
вательский комплекс энергетики. 

Необходимо:
– в составе правительства создать под 

руководством заместителя председа-
теля правительства отдел по развитию 
топливно-энергетического комплек-
са страны в составе следующих мини-
стерств: энергетики и электрификации, 
нефтяной и газовой промышленности, 
торфяной и угольной промышленности, 
атомной энергетики, энергетического 
машиностроения;

– создать полнокровные министерства 
энергетической отрасли с научно-иссле-
довательскими и проектными институ-
тами, с региональными Управлениями, с 
мощными организациями эксплуатации 
и отраслевого строительства, используя 
в полной мере опыт Министерства энер-
гетики и электрификации СССР и дру-
гих стран. 

Каждое министерство должно осу-
ществлять следующие основные функ-
ции:

– владеть основными производствен-
ными фондами своей отрасли;

– принимать активное участие в раз-
работке социально-экономической по-
литики;

– организовывать производственную 
деятельность всех подчиненных пред-
приятий;

– разрабатывать проектную докумен-
тацию и осуществлять строительство и 
реконструкцию производственных объ-
ектов;

– повышать экономическую эффек-
тивность производства и снижать стои-
мость выпускаемой продукции;

– нести уголовную ответственность за 
сохранность основных фондов и разви-
тие производственной деятельности. 

4.  Неудовлетворительный  
уровень тарифной политики

Разделение единого диспетчерского 
управления на технологическое и ком-
мерческое, произошедшее при рефор-
мировании энергетики, привело к сни-
жению экономичности и надежности 
работы ТЭС. В настоящее время в ЕЭС 
России функционирует конкурентный 
оптовый рынок электроэнергии, обла-
дающий многочисленными серьезными 
недостатками. 

В числе наиболее важных стоит выде-
лить: отсутствие механизма финансиро-
вания строительства новых генерирую-
щих мощностей; завышенные цены на 
электроэнергию для покупателей; воз-
можность формирования нулевых цен 
на рынке; конкурентные условия элек-
тростанций разных типов, которые в 
силу конструктивных особенностей на-
ходятся в разных экономических усло-
виях; создание неравных экономиче-
ских условий для потребителей электро-
энергии одной энергетической зоны; за-

даваемые «пилообразные» графики для 
ТЭС, которые приводят к повышенному 
расходу топлива и снижению ресурса ос-
новного и вспомогательного оборудова-
ния ТЭС; крайне сложный алгоритм рас-
чета плановых графиков, результаты ко-
торого не могут быть проверены систем-
ным оператором, субъектами рынка и 
органами государственного контроля. 

Действующая в России модель рын-
ка электроэнергии является по сути не-
оправданной и ведет к повышению цен 
на электроэнергию для потребителя и 
дефициту мощности. Авторами дей-
ствующей модели рынка являются Ю.А. 
Удальцов, бывший на то время руково-
дителем Центра управления реформой 
ОАО РАО «ЕЭС России», А.Б. Чубайс, 
занимавший должность председателя 
правления РАО «ЕЭС России», и ООО 
«Карана», являющаяся дочерним под-
разделением корпорации «Карана», ба-
зирующейся в США. 

Оглядываясь на опыт других стран, 
таких как США (основоположник моде-
ли конкурентного рынка), Великобрита-
ния, Германия, Норвегия, Швеция, Фин-
ляндия и др., в которых также внедря-
лись модели реструктуризации, пред-
ложенные США, и испытавших на себе 
кризис в электроэнергетике, можно сде-
лать вывод, что не только в России такая 
модель рынка является неэффективной. 
Об этом так же свидетельствует нежела-
ние таких стран, как Франция, Греция 
и Ирландия, несмотря на имеющиеся у 
них определенные обязательства по это-
му вопросу перед другими странами ЕС, 
реформировать свои энергетические си-
стемы. 

Результатом отказа от таких реформ 
являются самые большие резервы мощ-
ностей во Франции, которые держат-
ся на уровне 10–11% (в России 35%). В 
большинстве стран, внедривших конку-
рентную модель рынка электроэнергии, 
данная модель была признана неэффек-
тивной с последующей сменой концеп-
ции. В странах, сохранивших конкурент-
ные рынки, до сих пор не нашли реше-
ний для привлечения в электроэнерге-
тику инвестиций для развития отрасли. 

За последние 20 лет стоимость электро-
энергии в России выросла в 6,4 раза. Рост 
тарифов на электроэнергию происходит 
постоянно, несмотря на активные усилия 
правительства РФ по административно-
му его сдерживанию. Уже в настоящее 
время тарифы на электроэнергию для 
промышленности России почти в 2 раза 
выше, чем в США, и сравнялись с тари-
фами в странах Западной Европы по па-
ритету покупательной способности. Та-
ким образом, постоянное повышение та-
рифов разгоняет инфляцию.

Необходимо:
– установить жесткое государственное 

регулирование цен на основные товары 
и услуги, и в первую очередь на электро-
энергию;

– цена электроэнергии для потреби-
телей должна быть неизменяемой в те-
чение как минимум 10 лет и включать 
в себя все затраты на развитие и рекон-
струкцию объектов энергетики. 

Структура выработки электро
энергии (на 01.01.2024 г.)
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5.  Крайне низкий уровень  
социальной политики

Общественная жизнь зависит от энер-
гетики. Но и развитие энергетики очень 
сильно зависит от общественной жизни, 
от системы государственного управле-
ния. 

Рост численность населения за 1990–
2022 гг: весь мир – 51%, США – 32%, 
Россия – минус 2%.

Средняя продолжительность жизни 
в 2022 г: Россия – 72,4 года (109-е место 
в мире), Япония – 84,5, Италия – 83,4, 
Франция – 82,5, Канада – 82,3.

В России каждый второй житель полу-
чает зарплату 20 тыс. рублей. 48,2% рос-
сийских семей не могут приобрести то-
вары длительного пользования.  

Социальное положение России ка-
тастрофическое. Россия – умирающая 
страна, с полной стагнацией экономики, 
ставшая простым сырьевым придатком 
всего мира. В России самое большое со-
циальное расслоение населения. Основ-
ная причина – абсолютно нежизнеспо-
собная система государственного управ-
ления. В ближайшем будущем страну 
ожидает социальный взрыв и граждан-
ская война. 

В итоговой декларации участни-
ков XIV Московского международного 
энергетического форума «ТЭК России 
в XXI веке», прошедшего 18.04.2016 г., 
записано: «…Мы полагаем, что россий-
ская экономическая модель нуждается в 
гигантских	и фундаментальных	измене-
ниях. Мы убеждены в том, что нам	нуж-
на совершенно	новая	экономическая	си-
стема, в которой здравый экономиче-
ский смысл перевесит, наконец, «цен-
ности» существующей системы.	Главная	
задача	 новой	 экономической	 модели	 –	
возрождение	 творчески	 активного	 че-
ловека,	 как	 ключевого	 участника	 раз-

вития	инновационной	и	конкурентоспо-
собной	экономики».

Основными причинами неудовлетво-
рительного положения являются:

– крайне неэффективная структура го-
сударственного управления;

– низкий уровень внутренней и внеш-
ней политики;

– отсутствие учета географических и 
климатических условий России;

– непонимание роли энергетики в со-
циально-экономической жизни страны;

– отсутствие должной ответственно-
сти субъектов государственной полити-
ки.

Что необходимо сделать для действи-
тельного социально-экономического 
развития страны?

Необходимо принципиально изме-
нить структуру и всю систему государ-
ственного управления. Структура госу-
дарственного управления должна быть 
построена на научной основе и пере-
довом мировом опыте, на многоступен-
чатой системе выборов органов управ-
ления, на оценке работы всех руково-
дителей по практическим результатам, 
уголовной ответственности всех руково-
дителей за невыполнение своих обязан-
ностей, на независимом народном кон-
троле.

Только государство спасло США во 
время Великой американской депрес-
сии. Государственная научно-техниче-
ская программа Японии обеспечила вы-
сокий рост ее экономики. За последние 
60 лет резко возросла роль государства 
в Китае, во Франции, в Германии, Кана-
де, в Финляндии, в Швеции, в Норвегии 
и многих других странах. Но самый яр-
кий пример бурного развития показал 
Советский Союз, что наглядно показа-
но в недавно изданной книге «Кристалл 
роста». 

Необходимо введение новой Кон-
ституции, исключающей эксплуатацию 
трудящихся, частную собственность ос-
новных средств производства, и вклю-
чающую установление действительной 
демократии, установление самоуправле-
ния, создание Государственного Коми-
тета народного контроля и введение уго-
ловной ответственности руководителей 
органов государственного управления 
за снижение жизненного уровня трудя-
щихся и снижение уровня государствен-
ной безопасности. 

6.  Отсутствие условий  
мирного сосуществования 
между всеми странами

Какова связь между энергетикой и меж-
дународной политикой? Самая прямая. 
Если страна стоит перед угрозой уничто-
жения, то зачем ей энергетика. Энергети-
ка нужна для развивающейся страны.

После Второй мировой войны прои-
зошло 63 крупных военных конфликта. 
Люди постоянно воюют и убивают друг 
друга. Хельсинское мирное соглашение 
не выполняется. Союз Советских Соци-
алистических Республик разрушен. Се-
годня готовится последний акт уничто-
жения России.

Доктрина этой войны была объявле-
на в марте 1945 года Д. Даллесом. Эта 
доктрина является уникальной в исто-
рии человечества, является кардиналь-
но новой и чрезвычайно эффективной. 
Сутью этой доктрины является высоко-
профессиональная манипуляция обще-
ственным сознанием и разрушение госу-
дарства руками своих же граждан. 

В 1959 году США приняли «Деклара-
цию о порабощенных народах». В ней 
прямо говорится о «порабощенных на-
родах СССР».

В 1980 году США приняли «Гарвард-
ский проект уничтожения Советского 
Союза». В 1991 году этот проект был ре-
ализован.

В 1990 году США приняли «Хьюстон-
ский проект уничтожения России». Он 
опубликован в печати и находится в ста-
дии осуществления. 

Современное положение в мире чрез-
вычайное. Средства массовой информа-
ции формируют общественное сознание 
в смысле неизбежности третьей мировой 
войны с применением ядерного оружия. 
И во всем мире нет ни одной политиче-
ской силы, способной предотвратить эту 
абсолютно вероятную мировую бойню.

Для выживания всего человечества 
необходимо:

– возродить активную политику мир-
ного сосуществования всех стран мира; 

– кардинально изменить статус Орга-
низации Объединенных Наций; создать 
международные военные формирования, 
способные остановить любого агрессора; 
создать международный банк, выпуска-
ющий единую мировую валюту; (см. Ка-
тасонов В.Ю. «Долларовая зелень», «Со-
ветская Россия», №76 от 18.07.24 г.)

– запретить разработку, производство 
и применение ядерного оружия.

19.07.24 г.

Роман	Игнатьев/©	АО	«ИД	«Комсомольская	правда»,	kpmedia.ru
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На всей территории Ливана  
отключили электричество

На всей территории Ливана отключи-
ли электричество из-за нехватки топли-
ва. Без света остались даже такие важ-
ные объекты, как аэропорт, морской 
порт, канализационные системы и тюрь-
мы. Об этом заявила местная энергети-
ческая компания. Крупнейшая в стране 
электростанция Аль-Захрани отключила 
последний энергоблок. Возобновить ра-
боту пообещали после того, как топливо 
поступит в распоряжение. В управлении 
водоснабжения Ливана призвали граж-
дан максимально экономить воду в свя-
зи с перебоями в подаче электроэнер-
гии.

В Китае будущих водителей  
начали обучать автомобили с ИИ

В Пекине начала работу первая ав-
тошкола, где обучение будущих води-
телей осуществляется с помощью авто-
мобилей, оснащенных искусственным 
интеллектом. В новой системе обуче-
ния теоретические знания и правила до-
рожного движения изучаются традици-
онно в классах, тогда как практические 
занятия проходят на автодроме. Учащи-
еся садятся за руль ИИ-автомобиля, ко-
торый предоставляет наглядные обуча-
ющие материалы на экране. Например, 
ИИ объясняет при помощи анимации, 
как завести машину или тронуться с ме-
ста. В случае ошибок система указывает 
на них и дает рекомендации по исправ-
лению. Если возникает угроза аварии, 
активируется автопилот, который берет 
управление на себя. 

Разлив нефти произошел  
на севере Венесуэлы

Загрязнение обнаружили на побере-
жье Карибского моря возле националь-
ного парка Моррокой. Местные жители 
обнаружили большое количество горю-
чей жидкости на пляжах и в воде, в ре-
зультате чего было приостановлено су-
доходство и рыболовство. Площадь не-
фтяного пятна составляет 225 квадрат-
ных километров. Предположительно, 
утечка произошла с местного нефтепе-
рерабатывающего завода Эль-Палито. 
Местные власти ситуацию пока не ком-
ментируют. Отметим, завод Эль-Палито 
перерабатывает около 150 тысяч барре-
лей нефти в день.

Китайская ракета Long March 6A 
взорвалась на орбите

Верхняя ступень ракеты, несшая на 
борту спутники «Тысяча парусов», разру-
шилась всего через сутки после запуска. 
Считается, что взрыв был вызван остат-
ками топлива внутри ступени. Извест-
но, что перед запуском ракеты обыч-
но стравливают неиспользованное то-
пливо, но в этом случае что-то пошло не 
так. Взрыв создал более 50 отслежива-
емых обломков, представляющих угрозу 
для других спутников. Это уже не первый 
случай, когда Long March 6A взрывается 
на орбите. 12 ноября 2022 года произо-
шел аналогичный инцидент, в результа-
те которого образовалось 350 обломков. 

Обнаружен затонувший  
110 лет назад военный корабль

У побережья Шотландии нашли об-
ломки затонувшего военного корабля 
времен Первой мировой войны. Их об-
наружила группа водолазов-поискови-
ков. Известно, что в октябре 1914 года 
судно подверглось нападению немецкой 
подводной лодки. В результате погибли 
525 военнослужащих. Корабль загорел-
ся и затонул менее чем за 8 минут. Вы-
жили всего 70 человек. Сообщается, что 
обломки были идентифицированы бла-
годаря анализу бортовых записей не-
скольких военных судов и подводных ло-
док.

Площадь лесных пожаров в Туве 
достигла 3 тысяч гектаров 

В Туве второй раз за месяц объяви-
ли режим ЧС из-за лесных пожаров. Об 
этом сообщило региональное управле-
ние МЧС. Началась эвакуация детей из 
лагерей отдыха. Площадь лесных пожа-
ров достигла 3 тысяч гектаров. К туше-
нию привлечены 470 человек и 57 еди-
ниц техники, в том числе авиация. Вме-
сте с тувинскими пожарными борьбу с 
огнем ведут более сотни спасателей из 
Красноярского края, Иркутской обла-
сти и Республики Хакасия. Шесть оча-
гов возгорания находятся в Тандинском 
районе, три из которых – крупные. Ситу-
ацию усугубляет аномально жаркая и ве-
треная погода. По предварительной ин-
формации, все действующие лесные по-
жары возникли из-за гроз.

Ученые разработали  
электрический бинт,  
ускоряющий заживление ран

Группа ученых представила инноваци-
онное устройство – электрический бинт, 
который позволяет заживлять раны на 
30% быстрее. Он сочетает в себе одно-
разовые пластыри, тонкую гибкую бата-
рею и электроды. Слабый ток, проходя-
щий через поврежденную ткань, ускоря-
ет миграцию клеток кожи к ране и сни-
жает риск инфекции. Активируется он 
простым смачиванием водой. Устрой-
ство еще не прошло клинические испы-
тания. Однако предполагается, что при 
выходе на массовый рынок его стои-
мость составит менее $1 (около 90 ру-
блей).

Подготовил 
Илья КУИМОВ

Калейдоскоп

Украинских мужчин, мобилизован-
ных на фронт, все чаще заменяют 
женщинами, пишет NYT. Это про-
исходит даже в таких традиционно 
мужских профессиях, как шахтеры. 
Однако этого явно недостаточно 
для восполнения дефицита рабочей 
силы, который не может спасти иду-
щую ко дну экономику страны.

Однажды утром на востоке Украины 
шахтерша Карина Яцина пришла на 
работу на конвейер в темном тунне-
ле глубиной 365 м. Мерцающие в его 
конце огни освещали шахтеров, выру-
бающих угольные пласты. Еще полто-
ра года назад 21-летняя Яцина рабо-
тала няней. Затем друзья рассказали 
ей, что на шахту в городе Павлограде 
вместо мобилизованных мужчин на-
нимают женщин. Зарплату и пенсию 
обещали хорошие. Прошло совсем 
немного времени, и Карина уже шла 
по лабиринту туннелей с прикреплен-
ным к красному шлему налобным фо-
нарем. «Никогда бы не подумала, что 
буду работать в шахте», – сказала она, 
сделав небольшой перерыв в изнуря-
ющей жаре туннеля.

Карина Яцина – одна из 130 жен-
щин, которые начали работать на 
этой шахте с тех пор, как в февра-
ле 2022 года начался полномасштаб-
ный конфликт России и Украины. Те-
перь они управляют конвейерами, 
которые поднимают уголь на поверх-
ность, работают инспекторами по 
технике безопасности и водят поез-
да, соединяющие разные части шах-
ты. «Их помощь огромна, потому что 
многие мужчины ушли на фронт», – 
сказал Сергей Фараонов, замести-
тель начальника шахты, которая на-
ходится в ведении ДТЭК, крупней-
шей частной энергетической компа-
нии Украины. По его словам, отсюда 
воевать ушло около тысячи мужчин, 
то есть примерно пятая часть от об-
щей численности работников. Чтобы 

восполнить нехватку, шахта наняла 
около 330 женщин.

И подобная тенденция на Украине 
носит повсеместный характер – жен-
щины все чаще работают там, где 
долгое время доминировали мужчи-
ны, поскольку массовая мобилизация 
истощает численность соответству-
ющей рабочей силы. Они становятся 
водителями грузовиков и автобусов, 
сварщиками на сталелитейных заво-
дах и складскими рабочими. Также 
тысячи женщин добровольно вступа-
ют в ряды ВСУ. Все это меняет тради-
ционно ориентированный на мужчин 
состав трудовых ресурсов Украины, 
которые, по оценке экспертов, дол-
гое время отличались унаследованны-
ми от СССР предубеждениями. «Жен-
щин считали работниками второго со-
рта и менее надежными», – говорит 
Глеб Вышлинский, исполнительный 
директор киевского центра эконо-
мической стратегии. По его словам, 
украинским женщинам долгое вре-
мя не разрешалось работать на опре-
деленных должностях не только из-за 
физических требований, но и потому, 
что такие должности считались для 
них слишком сложными. Женщины 
могли водить троллейбусы, но не по-
езда. «Стереотипов в этом плане было 
море».

Нынешний приток женщин на укра-
инский рынок труда отсылает к бри-
танским работницам военных заво-
дов времен Первой мировой войны и 
женщинам, чьи имена увековечены на 
культовых плакатах с изображением 
Роузи Клепальщицы, которые отпра-
вились работать в США во время Вто-

рой мировой. Но даже с учетом при-
тока женщин на рынок труда, их все 
равно недостаточно, чтобы заменить 
всех ушедших мужчин, полагают эко-
номисты. Недавний опрос показал, 
что нехватку рабочей силы испытыва-
ют 3/4 украинских работодателей.

По данным Всемирного банка, до 
конфликта количество работающих 
женщин на Украине составляло 47%. 
С тех пор, по словам Вышлинского, 
страну покинули около 1,5 млн из них 
– 13% от общего числа. «В настоящее 
время их доля на Украине выше, чем 
до конфликта. Но из страны уехали 
слишком многие, чтобы справиться с 
нехваткой рабочей силы», – отметил 
он.

Появление женщин на рынке тру-
да особенно заметно в горнодобыва-
ющей промышленности. С 2022 года 
украинское правительство приоста-
новило действие закона, запрещавше-
го женщинам работать под землей и 
на должностях с вредными и опасны-
ми условиями труда. Теперь они еже-
дневно пользуются тесными лифта-
ми-подъемниками, которые доставля-
ют рабочих на место.

«Удивительно и необычно видеть 
женщину с лопатой за мужским де-
лом», – сказал 28-летний шахтер Дми-
трий Тобалов, когда мимо него и дру-
гих крепких мужчин, отдыхавших 
на скамейках в туннеле в ожидании 
подъема на поверхность, прошла жен-
щина. По словам Тобалова, работа-
ющего на шахте в Покровске, из его 
группы в армию ушли 12 человек, и 
на смену им пришли 10 мужчин и две 
женщины. «У них все отлично получа-

ется», – отметил он, говоря о предста-
вительницах женского пола.

Несколько женщин рассказали, что 
устроились на шахту «Покровская», 
которая принадлежит крупнейшей 
сталелитейной компании «Метин-
вест», благодаря предложению ста-
бильной работы в условиях разру-
шенной войной экономики. 30-лет-
няя бывшая продавщица Валенти-
на Коротаева потеряла работу после 
того, как рядом с ее магазином упа-
ла российская ракета, из-за чего вла-
дельцы собрались и уехали. Сейчас 
она работает крановщицей на складе 
шахты, двигая подлежащие ремонту 
большие металлические станки. Про-
должительность работы Коротаевой 
будет зависеть от ситуации на линии 
фронта, которая проходит всего в 13 
км от шахты. В последние недели рос-
сийские войска подбираются все бли-
же к Покровску и часто обстреливают 
этот район. В этой связи руководство 
шахты подготовило планы эвакуации 
на случай, если оставаться там станет 
слишком опасно. «Страшно, но я пока 
остаюсь, поскольку рядом есть школы 
и детские сады. Идти нам больше не-
куда», – сказала мать двоих детей Ко-
ротаева.

Кое-кто из женщин считает работу 
на шахте способом поучаствовать в во-
енных действиях и удержать украин-
скую экономику на плаву, пока муж-
чины сражаются на фронте. Угольные 
шахты стали спасательным кругом для 
многих городов восточной части Укра-
ины, где десятки тысяч человек рабо-
тают и вносят значительный вклад в 
госбюджет за счет налогов.

Бывший детский психолог Юлия 
Коба пришла на Покровскую шахту 
в июне на должность оператора кон-
вейера и описывает круг своих обя-
занностей как многоплановую работу 
с целью поддержки мужчин на пере-
довой. «Они там, а мы здесь», – ска-
зала она. Поначалу коллеги-мужчины 
скептически отнеслись к ее приходу; 
некоторые считают, что женщинам не 
место в темных и пыльных туннелях. 
«Зачем Вам это? Почему Вы здесь, а 
не где-то наверху?» – спрашивали ее. 
Но со временем мужчины преодолели 
гендерные стереотипы и поняли, что 
женщины могут выполнять эту работу 
не хуже их. Если уж женщины «идут 
служить в вооруженные силы, почему 
им не под силу традиционно мужская 
работа в шахте?» – вопрошает она.

Привлечь больше женщин на рынок 
труда компании пытаются также с по-
мощью специализированных программ 
обучения. Ранее в этом году подобную 
программу запустила шахта «Покров-
ская», допустив к работе под землей 
уже 32 женщины. Шведская некоммер-
ческая организация Reskilling Ukraine 
предлагает курсы ускоренного обуче-
ния для женщин, желающих стать во-
дителями грузовиков. В этом году ко-
личество заявок превысило 1000, но 
средств для обучения хватит только на 
350, сообщила координатор программы 
Александра Панасюк. «Многие жен-
щины хотят стать водителями, но обще-
ство долгое время им этого не позволя-
ло. Теперь все иначе», – сказала она.

На шахте в Павлограде несколько на-
нятых за время конфликта женщин те-
перь хотят делать здесь карьеру. Быв-
шая няня, а ныне оператор конвейе-
ра Карина Яцина, например, не прочь 
стать техником-электромехаником. «Я 
об этом думаю, – сказала она с легкой 
улыбкой. – Мне здесь нравится».

Констан МЕХЕ 
(США)

Зарубежное досье

Минобороны России сообщает

Луганская Народная Республика, август 2024 г. Военнослужащий диверсионно-разведывательного отряда «Рысь» в зоне про-
ведения специальной военной операции. 

Александр Река/ТАСС

Подразделения группиров-
ки войск «Север» на Волчан-
ском и Липцовском направ-
лениях нанесли поражение 
формированиям 43-й механи-
зированной и 92-й штурмо-
вой бригад ВСУ, 36-й бригады 
морской пехоты и 13-й брига-
ды нацгвардии в районах насе-
ленных пунктов Золочев, Лип-
цы и Волчанск Харьковской 
области. Потери противника 
составили до 100 военнослу-
жащих, три автомобиля, 152-
мм гаубица Д-20 и две 122-мм 
гаубицы Д-30.

Подразделения группиров-
ки войск «Запад» заняли более 
выгодные рубежи и позиции, 
нанесли поражение живой 
силе и технике 14-й, 43-й, 66-й, 
116-й механизированных бри-
гад ВСУ и 110-й бригады теро-
бороны в районах населенных 
пунктов Табаевка, Песчаное, 
Петропавловка Харьковской 
области, Стельмаховка, Чер-
воная Диброва Луганской На-
родной Республики и Торское 
Донецкой Народной Респу-
блики. Отражены шесть кон-
тратак штурмовых групп 115-
й механизированной бригады 
ВСУ, 110-й бригады тероборо-
ны и 12-й бригады спецназна-
чения «Азов» (террористиче-
ская организация, запрещена 
в РФ). Противник потерял до 
470 военнослужащих, танк, че-
тыре автомобиля, 155-мм гау-
бицу М198 производства США 
и 152-мм гаубицу «Мста-Б».

Подразделения «Южной» 
группировки войск улучшили 
тактическое положение, на-
несли поражение живой силе 
и технике 28-й, 30-й, 32-й ме-
ханизированных, 56-й мотопе-
хотной, 72-й десантно-штур-
мовой бригад ВСУ и 116-й бри-
гады теробороны в районах 
населенных пунктов Переезд-
ное, Григоровка, Орехово-Ва-
силевка, Часов Яр, Курдюмов-
ка и Константиновка Донец-
кой Народной Республики. 
ВСУ потеряли свыше 700 во-
еннослужащих, три автомоби-

ля, 155-мм гаубицу М777 про-
изводства США, 152-мм гау-
бицу «Мста-Б», две 152-мм га-
убицы Д-20, 122-мм гаубицу 
Д-30, два 105-мм орудия М119 
производства США, 122-мм 
установку реактивной систе-
мы залпового огня RAK-SA-12 
хорватского производства, две 
станции радиоэлектронной 
борьбы. Уничтожен склад бо-
еприпасов.

Подразделениями группи-
ровки войск «Центр» в ре-
зультате активных действий 
освобожден населенный пункт 
Желанное Донецкой Народ-
ной Республики. Кроме того, 
нанесено поражение форми-
рованиям 23-й, 53-й, 151-й ме-
ханизированных бригад ВСУ 
и 15-й бригады нацгвардии в 
районах населенных пунктов 
Щербиновка, Тарасовка, Жу-
равка, Калиново, Дзержинск 
и Гродовка Донецкой Народ-
ной Республики. Отражены 
шесть контратак подразделе-
ний 47-й, 150-й механизиро-
ванных бригад ВСУ, 14-й бри-
гады нацгвардии и штурмовой 
бригады «Лють» националь-
ной полиции Украины. Потери 
противника за сутки состави-
ли более 630 военнослужащих, 
боевая бронированная маши-
на «Казак», 12 автомобилей, 
155-мм гаубицы: М777 и М198 
производства США, 152-мм 
пушка «Гиацинт-Б», 152-мм 
орудие Д-20, 152-мм гаубица 
«Мста-Б» и четыре 122-мм га-
убицы Д-30.

Подразделения группиров-
ки войск «Восток» нанесли 
поражение живой силе и тех-
нике 58-й мотопехотной бри-

гады ВСУ, 106-й и 125-й бри-
гад теробороны в районах на-
селенных пунктов Водяное, 
Угледар, Пречистовка и Вели-
кая Новоселка Донецкой На-
родной Республики. Отраже-
ны четыре контратаки фор-
мирований 72-й механизиро-
ванной бригады ВСУ и 125-й 
бригады теробороны. Против-
ник потерял за сутки до 130 во-
еннослужащих, боевую маши-
ну пехоты, пять автомобилей, 
155-мм самоходную артилле-
рийскую установку Braveheart 
и 155-мм гаубицу FH-70 произ-
водства Британии, а также 122-
мм гаубицу Д-30.

Подразделения группиров-
ки войск «Днепр» нанесли по-
ражение формированиям 65-й 
механизированной бригады 
ВСУ и 39-й бригады берего-
вой обороны в районах насе-
ленных пунктов Малые Щер-
баки и Новоданиловка Запо-
рожской области. Потери ВСУ 
составили до 30 военнослужа-
щих, пять автомобилей и две 
152-мм гаубицы Д-20.

Оперативно-тактической 
авиацией, беспилотными лета-
тельными аппаратами, ракет-
ными войсками и артиллерией 
группировок войск Вооружен-
ных сил Российской Федера-
ции уничтожен склад горюче-
го, поражены скопления жи-
вой силы и военной техники 
противника в 131 районе.

Средствами противовоздуш-
ной обороны сбиты семь управ-
ляемых авиационных бомб 
Hammer производства Фран-
ции, противокорабельная ра-
кета «Нептун-МД», 15 реактив-
ных снарядов HIMARS произ-

водства США и 63 беспилот-
ных летательных аппарата.

Всего с начала проведения 
специальной военной операции 
уничтожены: 639 самолетов, 
282 вертолета, 30 255 беспи-
лотных летательных аппара-
тов, 575 зенитных ракетных 
комплексов, 17 348 танков и 
других боевых бронированных 
машин, 1416 боевых машин ре-
активных систем залпового 
огня, 13 470 орудий полевой ар-
тиллерии и минометов, 24 977 
единиц специальной военной 
автомобильной техники.

q q q 
Вооруженные Силы продол-

жают отражать попытку втор-
жения ВСУ на территорию 
Российской Федерации.

Подразделениями группи-
ровки войск «Север» при под-
держке армейской авиации и 
огня артиллерии сорваны по-
пытки атак штурмовых групп 
противника в направлении на-
селенных пунктов Комаровка, 
Коренево, Малая Локня и Рус-
ская Конопелька. В результа-
те ВСУ потеряли более 45 во-
еннослужащих убитыми и ра-
неными, двое – взяты в плен, 
уничтожены два танка, броне-
транспортер М113 производ-
ства США и шесть боевых бро-
нированных машин.

Продолжается проведе-
ние разведывательно-поиско-
вых действий по выявлению и 
уничтожению в лесных масси-
вах диверсионных групп про-
тивника, пытавшихся проник-
нуть вглубь российской терри-
тории.

За сутки потери ВСУ соста-
вили до 300 военнослужащих 
и 26 единиц бронетехники, в 
том числе шесть танков, три 
бронетранспортера, 17 боевых 
бронированных машин, а так-
же два автомобиля, четыре ар-
тиллерийских орудия и две пу-
сковые установки РСЗО.

Операция по уничтожению 
формирований ВСУ продол-
жается.

Чикаго, 20 августа 2024 г. Съезд Демократической партии США. Байден уходит 
с трибуны после своего выступления 

Jacquelyn MartinAP/TASS

Речь Байдена на съезде демократов не 
произвела ожидаемого впечатления, пи-
шет британское издание The Spectator. 
Президент США, хотя и не путался в 
словах, как обычно, но ничего нового не 
сказал. А его пассаж про Газу так и во-
все привел в ярость левых демократов.

Джо Байден произносил речи на ка-
ждом съезде Демократической партии с 
1976 года. Сегодня вечером состоялось его 
последнее выступление, и говорить он на-
чал в 23 часа 28 минут. Обычно в это вре-
мя он уже спит.

Почему так поздно? Неудачное плани-
рование? Или же это циничная попытка 
показать президента как можно позже, 
когда мало зрителей – на тот случай, если с 
ним случится очередной крупный провал?

Организаторы съезда поспешили объя-
вить, что большой финал Байдена начал-
ся с задержкой из-за «бурных аплодисмен-
тов» и «наэлектризованной атмосферы» в 
центре проведения съездов. Выступавших 
до него прерывали неоднократно. Гм. На-
верное, правду мы не узнаем. Как бы то ни 
было, это еще больше доконало главноко-
мандующего, который, как всем известно, 
был вынужден отказаться от участия в вы-
борах 2024 года.

Как оказалось, его речь была не очень 
плохой, хотя и мало кого впечатлила. Ког-
да дочь Байдена Эшли представила его 
как «великолепного девичьего папу», Бай-
ден вышел на сцену, вытер глаза носовым 
платком, поблагодарил, а потом прокри-
чал: «Америка, я люблю тебя!»

Сидевшая в зале бывший спикер палаты 
представителей Нэнси Пелоси, о которой 
многие говорят, что это она заставила Бай-
дена выйти из гонки, выглядела не очень 
виноватой. Она присоединилась к толпе 
и начала скандировать: «Мы любим Джо! 
Мы любим Джо!»

Ну да, Нэнси его, конечно, любит.
У Байдена было несколько мелких 

оплошностей, но ничего серьезного. Он 
довольно громко кричал, как с ним часто 
бывает, речь у него порой становилась не-
внятной, но главные слова он выговари-
вал правильно. «Вы готовы голосовать за 
свободу? – спросил он. – Вы готовы голо-
совать за демократию и за Америку? По-
звольте спросить вас, вы готовы избрать 

Камалу Харрис и Тима Уолца?» Харрис, 
сидевшая в ложе, загадочно улыбнулась.

Байден осудил теорию превосходства 
белой расы и экстремизм, назвав их дви-
жущей силой трампизма. Впрочем, он 
всегда так делает. А еще он объявил Трам-
па «неудачником» за то, что тот назвал 
Америку «неблагополучной нацией».

Затем Байден перечислил «важные за-
коны», которые он подписал: о создании 
рабочих мест на производстве, об инфра-
структуре, о школах, науке, технологиях и 
климате.

«Мы развиваем нашу экономику, мы 
улучшаем качество жизни, мы строим луч-
шую Америку», – сказал он. Аудитория 
восторженно согласилась с ним, хотя 65% 
американцев сообщают во время опросов, 
что, по их мнению, страна идет «неверным 
путем».

«Количество убийств сокращается бы-
стрее, чем в любой другой момент в исто-
рии», – заявил Байден, хотя он и выступал 
в Чикаго, который является американским 
рекордсменом по показателям убийств.

А еще он говорил о Газе, вспомнив про-
шедшие в этот день в Чикаго протесты в 
поддержку Палестины. «Эти протесту-
ющие на улицах, в их выступлениях есть 
смысл, – заявил Байден. – С обеих сторон 
убито множество невинных людей». Но 
это было увиливание от вопроса. Возму-
щенный левый фланг Демократической 
партии хочет, чтобы партийное руковод-
ство открыто осудило Израиль за прово-
димый им геноцид.

Байден говорил шаблонно. Он лишь 
мельком упомянул о том, что его прези-
дентский срок сократили. Он отметил, что 
был «слишком молод в сенате, так как ему 
еще не исполнилось 30 лет», однако сейчас 
он «слишком стар, чтобы оставаться пре-
зидентом».

Закончил он строками из «Американ-
ского гимна» Норы Джонс: «Америка, 
Америка, я отдал тебе самое лучшее». Ког-
да прозвучали слова из песни «Высшая 
любовь», Байден, шаркая ногами, ушел со 
сцены. Съезд продолжит свою работу без 
него. Легко забыть, что он вроде бы еще 
остается лидером свободного мира.

Фредди ГРЕЙ 
(Британия)

МУЖЧИНЫ КОНЧИЛИСЬ
На Украине женщин гонят на работу в шахты

ОСВОБОЖДАЕМ  
ДОНБАСС

Олег Рукавицын/© АО «ИД «Комсо-
мольская правда», kpmedia.ru

Президент США выступил на съезде демократов

Байден окончательно  
разочаровал однопартийцев



СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ  ✦  22 августа 2024 г.  ✦  ¹№ 91  [15500] 4

КОЛУМНИСТЫ, ОБОЗРЕВАТЕЛИ, КОММЕНТАТОРЫ

Н.Арефьев, А.Афанасьев, В.Бовкун, 
Ю.Болдырев, А.Вербин, О.Вереща-
гин, А.Дудчак, Л.Ивашов, В.Ката-
сонов, А.Крушинский, М.Лемешев, 
Р.Лившиц, Ф.Раззаков, Б.Ткаченко, 
Ю.Фёдоров, Э.Шевелёв, А.Шогенов

РЕДАКЦИОННАЯ КОЛЛЕГИЯ: 

Д. АГРАНОВСКИЙ, Н. АРЕФЬЕВ, Д. ГОРБУНОВ (замести-
тель главного редактора), Ю. ЕМЕЛЬЯНОВ, Н. ЕРЕМЕЙЦЕВА, 
С. ЗАМЛЕЛОВА, В. КИРИЛЛОВ, Д. НОВИКОВ, Д. ПАРФЁНОВ, 
Ф. ПОДОЛЬСКИХ, О. СМОЛИН, В. ТЕТЁКИН

Главный  редактор  В. ЧИКИН Номер подписан 
в печать в 17:00.

По графику в 17:00.

Газета печатается в городах: Волгоград, Воронеж, 
Екатеринбург, Казань, Краснодар, Минеральные Воды, 
Мос ква, Новосибирск, Ростов-на-Дону, Самара.

Рукописи не рецензируются и не возвращаются. Ре-
дакция знакомится с письмами и готовит их к печати, 
не имея возможности вступать в переписку. Авторы 
несут ответственность за достоверность публикуе-
мых материалов. Мнение редакции может не совпа-
дать с мнением авторов. За содержание рекламных 
публикаций ответственность несет рекламодатель.

Подписной индекс:
ПН010

Адрес редакции и издателя:  
г. Москва, ул. «Правды», д. 24, стр. 4.

Для писем: 127137, г. Москва, а/я 56
E-mail: sovross@aha.ru

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ:  
8 (499) 257-53-00. 

Отдел распространения:  
8 (499) 257-59-08

ООО «Редакция независимой  
народной газеты»

УЧРЕДИТЕЛЬ — коллектив журналистов 
редакции независимой народной газеты

Газета зарегистрирована 
в Министерстве печати

и информации РФ. 
Рег. № 01318 от 29.06.1992 г.

Отпечатано 
в ОАО «Московская  

газетная типография».

123995, г. Москва, 
ул. 1905 года, дом 7, стр. 1.

Заказ № 2318.
Общий тираж —

120.000 экз.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 26 августа
2:25 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ  

ГЕОРГИЯ ДАНЕЛИИ... 
«ТРИДЦАТЬ ТРИ» (12+)

4:00 «ГОРОДСКОЙ  
РОМАНС» (12+)

5:50 «НАЙТИ  
И ОБЕЗВРЕДИТЬ» (12+)

7:30 ДЕТСКИЙ СЕАНС.  
«ВОЛШЕБНИК  
ИЗУМРУДНОГО  
ГОРОДА» (6+)

8:40 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж «УЯВ со-
блюдает традиции» (12+)
11:25 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ  

ГЕОРГИЯ ДАНЕЛИИ... 
«ТРИДЦАТЬ ТРИ» (12+)

12:55 «ГОРОДСКОЙ РОМАНС» (12+)
14:45 «НАЙТИ  

И ОБЕЗВРЕДИТЬ» (12+)

16:25 ДЕТСКИЙ СЕАНС.  
«ВОЛШЕБНИК  
ИЗУМРУДНОГО  
ГОРОДА» (6+)

17:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
18:30 «ПОВЕСТЬ  

О ЧЕКИСТЕ» (12+)
20:10 «СХВАТКА» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Есть хо-
рошая работа» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 9–10 серии 
(12+)
2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
2:15 «ПОВЕСТЬ  

О ЧЕКИСТЕ» (12+)

ВТОРНИК, 27 августа
4:00 «СХВАТКА» (12+)
5:50 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
6:50 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «В чей карман капает?» (12+)
7:15 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 9–10 серии 
(12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Есть хо-
рошая работа» (12+)
11:40 «ПОВЕСТЬ  

О ЧЕКИСТЕ» (12+)
13:20 «СХВАТКА» (12+)
15:10 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 9–10 серии 
(12+)

17:00 Специальный репортаж «Есть хо-
рошая работа» (12+)
17:25 «ПОЭМА О КРЫЛЬЯХ»  

1–2 серии (12+)
20:30 «ИСПРАВЛЕННОМУ  

ВЕРИТЬ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-
таж «В чьих руках наше будущее?» 
(12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 11–12 серии 
(12+)
2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
2:15 «ПОЭМА О КРЫЛЬЯХ»  

1–2 серии (12+)

СРЕДА, 28 августа
5:15 «ИСПРАВЛЕННОМУ  

ВЕРИТЬ» (12+)
6:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
7:45 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 11–12 серии (12+)
9:30 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-
таж «В чьих руках наше будущее?» 
(12+)
11:40 «ПОЭМА О КРЫЛЬЯХ»  

1–2 серии (12+)
14:40 «СВАДЬБА» (12+)
15:55 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 11–12 серии 
(12+)

17:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
18:45 «АДРЕС  

ВАШЕГО ДОМА» (12+)
20:20 «ПРОВЕРЕНО –  

МИН НЕТ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Мне на-
до! А на вас плевать!» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 13–14 серии 
(12+)
2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
2:15 «АДРЕС  

ВАШЕГО ДОМА» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 29 августа
3:50 «ПРОВЕРЕНО –  

МИН НЕТ» (12+)
5:30 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
6:30 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «Кинешемские судьбы» (12+)
6:55 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «Русский – это то, что в те-
бе...» (12+)
7:15 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 13–14 серии 
(12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Мне на-
до! А на вас плевать!» (12+)
11:40 «АДРЕС  

ВАШЕГО ДОМА» (12+)
13:20 «ПРОВЕРЕНО –  

МИН НЕТ» (12+)

15:00 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 13–14 серии 
(12+)
16:45 «МультиПолдник» (6+)
17:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
18:00 Специальный репортаж «Мне на-
до! А на вас плевать!» (12+)
18:30 «РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ» (12+)
20:15 «РИНГ» (12+)
22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Премьера. Специальный репор-
таж «Если мы нерентабельны» (12+)
23:35 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 15–16 серии 
(12+)
2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
2:15 «РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ» (12+)

ПЯТНИЦА, 30 августа
4:00 «РИНГ» (12+)
5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «Наследники» (12+)
7:10 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 15–16 серии (12+)
8:55 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Премьера. Специальный репор-
таж «Если мы нерентабельны» (12+)
11:40 «РАЗМАХ КРЫЛЬЕВ» (12+)
13:25 «РИНГ» (12+)
15:10 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 15–16 серии 
(12+)

16:55 «МультиПолдник» (6+)
17:10 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
18:10 Премьера. Специальный репор-
таж «Если мы нерентабельны» (12+)
18:35 «НОЧНОЙ ПАТРУЛЬ» (12+)
20:25 «ПРОЩАЛЬНАЯ  

ГАСТРОЛЬ  
«АРТИСТА» (12+)

22:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
22:20 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:10 Специальный репортаж «Сталин-
ский букварь» (12+)
23:40 «ЗЕЛЕНЫЙ ФУРГОН» (12+)
2:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
2:15 «НОЧНОЙ ПАТРУЛЬ» (12+)

СУББОТА, 31 августа
4:10 «ПРОЩАЛЬНАЯ  

ГАСТРОЛЬ  
«АРТИСТА» (12+)

5:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
6:45 Лучшее за 10 лет. Специальный 
репортаж «Большевик-на-Оке» (12+)
7:05 Лучшее за 10 лет. Специальный ре-
портаж «В поисках русской музыки» (12+)
7:25 «ЗЕЛЕНЫЙ ФУРГОН» (12+)
9:00 «МультУтро» (6+)
10:00 Информационная программа «Те-
мы дня»
10:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:15 Специальный репортаж «Сталин-
ский букварь» (12+)
11:40 «НОЧНОЙ ПАТРУЛЬ» (12+)

13:30 КЛАССИКА  
НА ЭКРАНЕ.  
«ПРИВАЛОВСКИЕ  
МИЛЛИОНЫ»  
1–2 серии (12+)

16:40 «ПРОЩАЛЬНАЯ  
ГАСТРОЛЬ  
«АРТИСТА» (12+)

18:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
19:15 «ЗА МНОЙ,  

КАНАЛЬИ!» (12+)
20:55 «ПЕРВОКЛАССНИЦА» (12+)
22:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
23:15 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 8–9 серии (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 1 сентября
1:00 «Китай сегодня». Телевизионный 
сериал «Великая река» 10–16 серии 
(12+)
6:15 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
7:15 «ПЕРВОКЛАССНИЦА» (12+)
8:35 «МультУтро» (6+)
10:00 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
11:00 Специальный репортаж  
«В чьих руках  
наше будущее?» (12+)
11:25 «УЗНАЙ  

МЕНЯ» (12+)
12:55 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ  

ЕВГЕНИЯ ЛЕОНОВА... 
«КИН-ДЗА-ДЗА» (12+)

15:40 «ЗА МНОЙ,  
КАНАЛЬИ!» (12+)

17:20 С ДНЁМ ЗНАНИЙ!  
ДЕТСКИЙ СЕАНС. «4:0 В 
ПОЛЬЗУ ТАНЕЧКИ» (12+)

18:45 Дискуссионный клуб «Точка зре-
ния» (12+)
19:45 «СЫЩИК  

ПЕТЕРБУРГСКОЙ  
ПОЛИЦИИ» (16+)

21:20 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ  
ЕВГЕНИЯ ЛЕОНОВА... 
«КИН-ДЗА-ДЗА» (12+)

0:05 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ. 
«ПРИВАЛОВСКИЕ  
МИЛЛИОНЫ»  
1–2 серии (12+) 

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

За все время рыночно-буржуаз-
ных реформ тема жизни рабочего 
человека из поля зрения кинема-
тографистов выпала. В самом деле, 
как показывать его? Только как 
наймита труда, который даже в этой 
своей ипостаси часто оказывается 
выброшенным на улицу как ненуж-
ный хозяину производства – особен-
но при банкротстве и разорении.

Но вот теперь, когда потребова-
лось сплочение нации против атак 
профашистского Запада и его об-
слуги – укронацистов, кинотворцы 
стали как будто обращаться и  к со-
ветскому прошлому, при котором 
наша жизнь была крепко защище-
на от любых посягательств на нее. А 
гарантии этому давал и свободный 
творческий труд людей, рабоче-
го класса, их энтузиазм и упорство, 
преданность избранной профессии 
и участие в общественно-полезных 
делах.

И, наконец, кинодеятели попы-
тались отразить это в своих новых 
фильмах, но, к сожалению, всё еще 
топчась в рамках стереотипов бур-
жуазного мира, при которых лич-
ная жизнь героев довлеет над всем: 
и над коллективным сознанием, и 
над общественным, и над граждан-
ским долгом. И уж тем более никак 
не сливается с ним.

Ярко проявилось это и в недавно 
показанном по телику фильме «Ли-
митчицы». В нем главные героини 
– молодые девушки Маша, Нина и 
Зоя, приехав по лимиту работать на 
фабрику и осваивая профессию тка-
чих, ожидают места в общежитиях, 
и все влюбляются в молодого по-
мощника мастера Ивана, который 
выбирает самую ловкую, настойчи-
вую и  сноровистую в труде Машу. 
Но Нина, наиболее яркая и легко-
мысленная из девиц, отбивает под-
ругу у Ивана, и, несмотря на назна-
ченный день свадьбы, изменяет ему 
с молодым врачом, неравнодушным 
к ее красоте, и легко укатывает с 
ним отдыхать на юг. 

Иван пытается возобновить от-
ношения с Машей, но та из гордо-
сти отказывает ему. И он, обижен-
ный, переключается на Зою, тихую, 
скромную девушку, тоже давно 
влюбленную в него. Она пытается 
убедить Ивана уехать трудиться в 
другой город, на другую фабрику, 
дабы он не встречался с ее подруга-
ми. Но тот колеблется и всё еще пы-
тается вернуть любимую им Машу. 
И она как будто бы сдается, но на 
фабрике случается ЧП – взрывает-
ся котел в красильной, пострадало 
много рабочих, в их числе и парень 
Миша, у которого с Машей до этого 
чуть не завязались отношения. И ее 
настолько потрясло увиденное, что, 
проникнувшись глубокой болью за 
судьбу парня и забыв про личные 
чувства к другому, Маша решает-
ся его спасать, ухаживает за постра-
давшим в больнице, а затем соеди-
няет с ним и свою жизнь. 

К тому времени самоотверженная 
девушка отлично осваивает профес-
сию, становится студенткой вечер-
него института, и ей предлагают за-
нять место помощника мастера, со-
бирающегося к отъезду – Ивана. 

Образ этой стойкой, отважной и 
целеустремленной женщины, гото-

вой жертвовать даже своим счасть-
ем во имя спасения человека, и ста-
новится главным. 

Но она является и антиподом дру-
гим подругам по труду, в котором 
каждая болеет только за себя и до-
бивается успехов тоже. Коллектив-
ное чувство дружбы, сплочение в 
труде, присущее в советской стра-
не советскому человеку, у работниц 
отсутствует. И потому за всех отду-
вается только Маша, заботясь и об 
улучшении условий труда, культуре 
производства, а после аварии в ко-
тельной она таскает на себе в цех 
даже тяжелые баки чистой воды, в 
то время как остальные спокойно 
взирают на это. 

А когда в стране происходит слом 
системы и всё рушится, Маша тоже 
остается единственным борцом за 
фабрику, оставшуюся без сырья. 
Она отправляется добывать его в 
нелегкое путешествие для нее – в 
южную республику – и добивается 
своего. К тому времени Маша уже 
возглавляет поредевший коллектив. 

Но стойко и так же преданно сво-
ему человеческому и общественно-
му долгу ведут себя не все руково-
дители.

Черными красками обрисован 
секретарь парторганизации Васи-
лий. Только так, в негативном духе, 
и стремились показывать комму-
нистов в годы умышленной лом-
ки советской системы дельцы от 
искусства. И в этом фильме Васи-
лий демагог и краснобай, а ника-
кой не партийный и идейный ор-

ганизатор. Он готов ломать судь-
бы людей ради своего тщеславия. 
Кроме того, еще и ловелас, со-
блазняющий молодых женщин.  
При этом он воображает, что в жиз-
ни ему уготовано большее и поэто-
му сбегает ради славы на строитель-
ство Магнитогорского комбината, 
где видит свое место только в крес-
ле начальника. Но там всё же разга-
дали нутро карьериста и не приня-
ли его.

Василий возвращается на фабри-
ку и тут же занимает свое прежнее 
место, несмотря на то, что многим 
было известно о его нравственном, 
моральном разложении. И даже тог-
да, когда он увольнялся с фабрики, 

наказан за свое неблаговидное по-
ведение не был.

А будучи безнаказанным, он про-
должает вести аморальный образ 
жизни, сближаясь с Ниной и други-
ми женщинами. Попытался Васи-
лий совратить даже дочь Нины, но 
та наконец-то протрезвела. И, за-
горевшись жаждой мести, стреля-
ет в него, но – по ошибке – убива-
ет собственную дочь. (Ну а как же 
обойтись без криминала современ-
ным кинодельцам, поднаторевшим 
на нем?) 

Судьба Нины, как и ее дочери, 
оказывается трагической – как бы 
расплатой за легкомыслие, за раз-
гульную жизнь.

Но именно всему этому – кон-
фликтам, страстям и личным дра-
мам в фильме уделено больше ме-
ста, чем коллективному труду на 

благо страны, по стереотипам бур-
жуазного киноискусства.

Как же тут не вспомнить такие со-
ветские фильмы, как «Коммунист», 
в котором у героя ради общего кол-
лективного дела сердце и душа на 
разрыв. И очень многие еще, где 
личное, частное всегда отступало на 
второй план ради большого, госу-
дарственного, самого важного.

Об этом были фильмы: «Всё оста-
ется людям», «9 дней одного года», 
«Семья Журбиных», «Путевка в 
жизнь», «Шахтеры», «Председа-
тель», «Трактористы», «Светлый 
путь», «Богатая невеста», «Депутат 
Балтики», «Сказание о земле Сибир-
ской» и многие другие, полные рез-
ко характерных и запоминающихся 
образов тружеников, творцов и сози-
дателей, людей благородных поступ-
ков и помыслов. Именно они были и 
героями театральных постановок, а 
их роли исполняли известные на всю 
страну актеры. Например, незабыва-
емый А.И. Андреев, который одним 
из первых в советском театре создал 
образ коммуниста, руководителя на-
рода, председателя уездного Коми-
тета партии в спектакле «Шторм» 
Билль-Белоцерковского.

Герой его был прост, обыкнове-
нен, скромен и вместе с тем оставал-
ся в памяти как бесстрашный, неу-
томимый рулевой, ведущий свой ре-
волюционный корабль сквозь бури 
и штормы к завоеванию счастья для 
народа. 

Таких страстей, таких порывов 
служить стране, долгу и своей про-
фессии в современном искусстве не 
сыщешь.

Казалось бы, сегодня у нашего на-
рода обозначилось единство целей 
и задач в борьбе с поднявшим голо-
ву неофашизмом, грозящим само-
му существованию нашей страны. А 
это значит, что и фильмов, и  пьес, 
и книг, и многих произведений ис-
кусства – ярких, правдивых и чест-
ных – о нашем героическом боевом 
и трудовом поколении должно по-
являться больше, ибо и они сегод-
ня должны метко «стрелять» в воз-
рождающуюся бандеровщину и не-
офашизм.

Но пока этого не видно, как и ува-
жения со стороны власть предержа-
щих к КПРФ, коммунистам, остав-
шимися верными и преданными со-
ветскому героическому трудовому 
поколению и его идеалам.

К сожалению, мы узнаем о про-
должающихся остракизме и гонени-
ях на них – и опять о недопущении 
до выборов под надуманными пред-
логами.

Это что же получается? Либералы 
от власти продолжают действовать 
в угоду буржуазным наставникам 
против массы народа, поддержи-
вающего КПРФ. Такое лицемерие 
до добра не доведет. И долг самых 
преданных стране и своей истории 
людей, истинных патриотов спло-
титься крепче и сильнее не только в 
борьбе с врагом, в отстаивании на-
шей цивилизации, в сражении за 
торжество и победу справедливого 
устройства нашей жизни на основах 
социализма.

А. ЗАСИМОВА 
г. Пушкино,
Московская обл.

Внучатый племянник Феликса Эдмундовича 
Дзержинского – Владимир Михайлович Дзер-
жинский и депутат Государственной думы от 
КПРФ Владислав Иванович Егоров с рабочим 
визитом посетили город Дзержинск. В рам-
ках визита они встретились с главой города 
Дзержинска Иваном Носковым и первым се-
кретарем Комитета Дзержинского городско-
го отделения НРО КПРФ Александром Терен-
тьевым, возложили цветы к памятнику Ф.Э. 
Дзержинскому на центральной площади го-
рода, где был вручен партийный билет чле-
на КПРФ первому заместителю главы адми-
нистрации городского округа Дзержинск Ан-
дрееву Глебу Игоревичу.

Владимир Михайло-
вич Дзержинский – по-
мощник депутата Госу-
дарственной думы Рос-
сийской Федерации, ве-
теран Вооруженных сил 
РФ, подполковник в от-
ставке. Он – внук родного 
брата Феликса, Станис-
лава Дзержинского.

«Феликс Эдмундович 
и Владимир Михайлович 
– это два разных чело-
века, но оба они достой-
ны уважения. Владимир 
Михайлович не просто 
родственник великого 
революционера и поли-
тического деятеля, но и 
в каком-то смысле про-
должатель его дела, че-
ловек, который в тече-
ние всей жизни защи-
щал безопасность на-
шей страны. Поэтому 
быть знакомым с ним 
– это честь. Уверен, что 
наша встреча первая, но 
не последняя. Мы сегод-

ня рассказали ему о том, 
как берегут память Дзер-
жинского у нас в городе, 
договорились о совмест-
ной работе с молоде-
жью», – рассказал глава 
города Дзержинска Иван 
Носков.

Владимир Дзержин-
ский – морской летчик, 
служил в органах госбез-
опасности, был началь-
ником секретного отде-
ла. Совместными усили-
ями с другими родствен-
никами он проследил 
родословную семьи до 
1410 года. Историю се-
мьи Дзержинских он рас-
сказывает на встречах 
с ветеранами и с моло-
дежью в разных городах 
России и Белоруссии.

«Мне приятно видеть, 
что в Дзержинске от-
носятся с уважением к 
истории страны. Как мне 

сообщили, в ближайшее 
время памятник Феликсу 
Эдмундовичу будет от-
реставрирован, а сама 
центральная площадь 
уже выглядит достойно. 
Очень уместны здесь и 
фигуры маленьких бес-
призорников, ведь имен-
но Дзержинский стал тем 
человеком, который лик-
видировал беспризор-
ность в молодом совет-
ском государстве. Он дал 
очень многим ребятам 
путевку в жизнь, помог 
стать достойными людь-
ми. Мы должны возвра-
щаться к тем ценностям, 
которые были заложе-
ны в СССР, и одна из них 
– это уважение к памяти 
тех людей, которые мно-
го сделали для нашей 
страны. По возвращении 
в Москву я переговорю 
с советом ветеранов Лу-
бянки, с семьей, и мы по-
стараемся внести свою 
лепту в реставрацию па-
мятника», – рассказал 
Владимир Дзержинский.

Владимир Дзержин-
ский привез в город два 
документальных филь-
ма о Феликсе Дзержин-
ском, которые были сде-
ланы в том числе с ис-
пользованием архивных 
съемок семьи Дзержин-
ских. Фильмы будут рас-
пространяться по учеб-
ным заведениям и тру-
довым коллективам го-

рода. Как подчеркнул 
Владимир Дзержинский, 
это фильмы «не о полити-
ке, а о том, что было сде-
лано революционерами 
во благо нашей страны».

Вместе с Алексан-
дром Терентьевым Вла-
димир Дзержинский по-
сетил Дзержинский кра-
еведческий музей, по-
знакомился с историей 
города, с трудовым под-
вигом дзержинцев в годы 
Великой Отечествен-
ной войны. В заверше-
ние экскурсии он пообе-
щал передать для музея 
несколько экспонатов, 
связанных с Феликсом 
Дзержинским.

В программе рабочего 
визита Владимира Ми-
хайловича было заплани-
ровано посещение Ниж-
него Новгорода в день 
803-й годовщины столи-
цы Приволжского феде-
рального округа. Также 
вместе с депутатом За-
конодательного собра-
ния Нижегородской об-
ласти фракции КПРФ 
Олегом Сергеевичем Ки-
рицей они посетили му-
зей истории «Назад в 
СССР» на территории 
Московского района, а 
также музей «ГАЗ». В за-
вершение В.М. Дзержин-
ский посетил строящий-
ся в городе Бор музей 
«Сталин-Центр».

В гостях у дзержинцев – Владимир Дзержинский

ВЕРНОСТЬ ПОКОЛЕНИЙ

Из почты Наедине с экраном

ПРАВДА ПО ЛИМИТУ

КРАСНЫЕ 
ПОДАРКИ

в Курскую область
Столичные коммунисты во 

главе с первым секретарем МГК 
КПРФ Николаем Зубрилиным 
доставили в Курск гуманитарную 
помощь. Она была собрана на 
средства Московского горкома 
и Центрального Комитета КПРФ.

В составе груза – вермишель, 
крупы, гречка, тушенка, рыбные 
и мясные консервы, сладости. 
В связи с приближением нового 
учебного года в состав гумпомо-
щи включили тетради и другие 
необходимые для школьников 
принадлежности.

Добравшись до помещения 
Курского обкома КПРФ, москов-
ские коммунисты разгрузили 
привезенный груз. Несмотря на 
воздушную тревогу, выгрузка 
продуктов питания не останав-
ливалась ни на минуту.

Московский горком продолжит 
оказывать гуманитарную помощь 
нуждающимся. Россия обязатель-
но одержит победу над бандеров-
щиной, а украинский народ будет 
освобожден от ига русофобов и 
нацистов и вернется в дружную 
семью братских народов России, 
Белоруссии, Украины и других 
бывших республик СССР.
l l l

В Ногинском горкоме КПРФ 
подготовлена к отправке гума-
нитарная помощь раненым во-
еннослужащим, проходящим ле-
чение в госпитале в Старой Ку-
павне, а также коробки с пред-
метами первой необходимости 
и вещами для пострадавших жи-
телей Курской области.

В следующий раз в госпиталь 
будут отправлены телевизоры 
для палат, в которых проходят 
лечение участники СВО, а так-
же оргтехника для нужд госпита-
ля. Собранные детские игрушки, 
книжки и письменные принад-
лежности будут ждать заявки на 
отправку на Донбасс. Ногинский 
горком КПРФ благодарит жите-
лей района за помощь, а волон-
теров – за активную жизненную 
позицию. Вместе мы справимся 
и обязательно победим!
l l l

Тюменские коммунисты при-
няли участие в акции по плете-
нию маскировочных сетей. Се-
кретарь первичного отделения 
№3 ЦАО КПРФ города Тюмени 
Илья Злобин рассказал:

– По инициативе нашего това-
рища Санникова Дмитрия начали 
работу по изготовлению маскиро-
вочных сетей. Дмитрий сплотил 
вокруг себя активных ребят, сам их 
обучил плетению сетей, и сегодня 
они занимаются этим нужным для 
фронта делом. Коллектив добро-
вольцев при местном отделении 
КПРФ параллельно участвует в 
сборе гуманитарной помощи жи-
телям Донбасса и нашим воинам, 
в том числе и тюменцам.

Количество заказов от подраз-
делений на маскировочные сети 
только возрастает. Они очень 
востребованы на фронте, так как 
реально спасают жизни наших 
ребят. С учетом протяженности 
зоны боевых действий нужны 
сотни тысяч квадратных киломе-
тров маскировочных сетей.

Телесериал «Лимитчицы» (2022)
Кадр из эфира телеканала «Россия 1»

Фото: Нижегородское областное отделение КПРФ


